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Gespräch
 
Im April trafen das Präsidium des 
Zentralrats der Juden in Deutschland 
und der SPD-Parteivorstand in Berlin 
zu einem Gedankenaustausch zusam-
men. Bei dem Gespräch ging es unter 
anderem um die aktuelle Lage der 
jüdischen Gemeinschaft in Deutsch-
land und Europa, Antisemitismus, die 
Implementierung der internationalen 
Antisemitismus-Definition und um Al-
tersarmut jüdischer Zuwanderer.
Beide Seiten stimmten darin überein, 
dass der wachsende Rechtspopulismus 
und Nationalismus in Europa besorg-
niserregend sei. Damit gehe in vielen 
EU-Staaten ein ausgeprägter Antise-
mitismus einher, den viele Juden als 
bedrohlich wahrnähmen. Vonseiten 
des Zentralrats wurde zudem Deutsch-
lands Haltung gegenüber dem Iran 
sowie das Abstimmungsverhalten 
Deutschlands bei UN-Resolutionen ge-
gen Israel kritisch angesprochen.
An dem Gespräch nahmen für den Zen-
tralrat neben dem Präsidenten Dr. Josef 
Schuster die Vizepräsidenten Abraham 
Lehrer und Mark Dainow teil sowie die 
Präsidiumsmitglieder Küf Kaufmann, 
Ran Ronen, Harry Schnabel, Vera Szack-
amer, Prof. Dr. Barbara Traub und Ge-
schäftsführer Daniel Botmann. Die SPD 
war unter anderen vertreten durch die 
Vorsitzende Andrea Nahles, die stell-
vertretenden Vorsitzenden Olaf Scholz, 
Malu Dreyer, Natascha Kohnen, Ralf 
Stegner, die SPD-Spitzenkandidatin für 
Europa Dr. Katarina Barley sowie Gene-
ralsekretär Lars Klingbeil. zu
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das Grundgesetz zu respektieren, die 
sich darin widerspiegelnde Werteord-
nung anzuerkennen und die davon ab-
geleitete Rechtsordnung einzuhalten. 
Widrigenfalls kann und muss unsere 
Demokratie sich wehren und Verfas-
sungsfeinde in ihre Schranken wei-
sen. Das gilt für Extremisten jeglicher 
Couleur.

Auf der anderen Seite verbieten sich 
Pauschalverurteilungen ganzer Bevöl-
kerungsgruppen – allein schon wegen 
des Verfassungsgebots, die Menschen-
würde zu achten und zu schützen. Un-
ser Grundgesetz ist also zugleich ein 
moralischer Kompass. Dabei muss es 
auch bleiben.

Dr. Josef Schuster ist Präsident des 
Zentralrats der Juden in Deutschland

Der Kompass
Vor 70 Jahren wurde das deutsche Grundgesetz verabschiedet   Von Josef Schuster

ко функционирование государства, 
но и сосуществование людей в обще-
стве. И даже в тех случаях, когда ос-
новные права нарушают негосудар-
ственные учреждения, государство 
обязано помочь пострадавшей сторо-
не добиться соблюдения своих прав.

Часто к тем, кто особенно нужда-
ется в защите и безопасности, отно-
сятся меньшинства. Для религиоз-
ных меньшинств большое значение 
имеет право на свободу вероиспове-
дания, однако и в других областях 
представители меньшинств могут 
претендовать на соблюдение своих 
прав. Так, на них распространяется 
в том числе и третья статья Основ-
ного закона, в которой говорится, 
что никто не должен подвергаться 
дискриминации по признакам «его 
пола, происхождения, расы, языка, 
его отечества и места рождения, его 
вероисповедания, его религиозных 
или политических взглядов», а так-
же из-за ограниченных физических 
или умственных возможностей. Пра-
во на свободное развитие личности 
является, помимо прочего, гаранти-
ей формирования собственной иден-
тичности.

Основные права являются и для 
нас, евреев, фундаментом нашего су-
ществования как индивидуумов и 
как членов еврейского сообщества. 
Возможно, эти права имеют для ев-
рейского меньшинства особое значе-
ние, причём не только из-за нашего 
горького исторического опыта, но 
и из-за недоброжелателей, которые 
и сегодня обрушивают на нас свою 
ненависть.

То, что синагоги, общинные центры 
и даже еврейские детские сады охра-
няются полицией, демонстрирует, 
что государство серьёзно относится 
к своей функции гаранта основных 
прав, хотя и печально, что в этом есть 
необходимость. То же самое можно 
сказать и о создании при федераль-
ном правительстве и во всё большем 
числе федеральных земель постов 
уполномоченных по еврейской жиз-
ни и борьбе с антисемитизмом. 

Еврейское сообщество высоко це-
нит солидарность, проявляемую го-
сударственными учреждениями, а 
также негосударственными органи-
зациями и многими гражданами. 
Эта солидарность играет также важ-
ную роль в усилиях в области разъ-

Компас
70 лет назад был принят Основной закон Германии   Йозеф Шустер

яснительной работы и преодоления 
предрассудков.

Мы, евреи, заинтересованы не толь-
ко в нашей собственной защите, но 
и в том, чтобы жить в обществе, в 
котором соблюдаются права всех жи-
вущих в этой стране людей. В этом 
вопросе Основной закон также яв-
ляется руководством к действию для 
государства и его граждан. С одной 
стороны, все живущие в Германии 
люди обязаны уважать Основной за-
кон, признавать заложенную в нём 
систему ценностей и соблюдать вы-
текающий из него правопорядок. В 
противном случае наша демократия 
может и должна защищаться и давать 
отпор врагам конституции. Это отно-
сится к экстремистам любого толка.

С другой стороны, недопустимы 
огульные обвинения в адрес целых 
групп населения, уже хотя бы толь-
ко потому, что конституция требует 
уважать и защищать достоинство че-
ловека. Таким образом, наш Основ-
ной закон является одновременно и 
моральным компасом. Так должно 
оставаться и впредь.

Д-р Йозеф Шустер – президент  
Центрального совета евреев в Германии

Grundrechte verankert: Der Prasident des Parlamentarischen Rates, Konrad Adenauer, bei der Unterzeichnung des Grundgesetzes 
am 23. Mai 1949 | Foto: picture alliance

ist unter anderem auch ein Garant für 
die Bildung eigener Identität.

Die Grundrechte bilden auch für uns 
Juden das Fundament unserer Existenz 
als Einzelne und als Angehörige der jü-
dischen Gemeinschaft. Vielleicht sind 
diese Rechte für die jüdische Minder-
heit sogar von besonderer Bedeutung, 
und zwar nicht nur wegen unserer bit-
teren historischen Erfahrungen, son-
dern auch wegen der Übelwoller, die 
ihren Hass heute auf uns richten.

Wenn Synagogen, Gemeindezent-
ren, ja jüdische Kindergärten unter 
Polizeischutz gestellt werden, dann 
zeigt es, dass der Staat seine Funkti-
on als Garant der Grundrechte ernst 
nimmt – auch wenn es traurig ist, dass 
diese Notwendigkeit besteht. Das gilt 
auch für die vom Bund und von immer 

mehr Bundesländern als erforderlich 
erkannte Berufung von Beauftragten 
für jüdisches Leben und für den Kampf 
gegen den Antisemitismus.

Die jüdische Gemeinschaft weiß die 
Solidarität staatlicher Stellen ebenso 
wie nichtstaatlicher Organisationen 
und vieler Bürger zu schätzen. Diese 
Solidarität ist auch bei den Bemühun-
gen um Aufklärung und Überwindung 
von Vorurteilen wichtig.

Uns geht es als Juden aber nicht nur 
um unseren eigenen Schutz, sondern 
auch darum, in einer Gesellschaft zu 
leben, die die Rechte aller hierzulande 
lebenden Menschen achtet. Auch da ist 
das Grundgesetz eine gute Handlungs-
anweisung für Staat und Bürger. Auf 
der einen Seite sind alle in Deutsch-
land lebenden Menschen verpflichtet, 

Встреча
В апреле Президиум ЦСЕГ и прав-
ление СДПГ встретились в Бер-
лине для обмена мнениями. На 
встрече речь шла, помимо проче-
го, о сегодняшнем положении ев-
рейского сообщества в Германии 
и Европе, антисемитизме, практи-
ческой реализации международ-
ного определения антисемитизма 
и проблеме бедности среди пожи-
лых еврейских иммигрантов.
Обе стороны сошлись во мнении, 
что рост правого популизма и на-
ционализма в Европе даёт повод 
для беспокойства. Во многих стра-
нах Евросоюза это сопровождает-
ся ярко выраженным антисеми-
тизмом, который многие евреи 
воспринимают как угрозу. Кроме 
того, ЦСЕГ подверг критике пози-
цию Германии по отношению к 
Ирану, а также то, как Германия 
голосует во время принятия резо-
люций ООН, направленных про-
тив Израиля.
Со стороны ЦСЕГ во встрече, поми-
мо президента д-ра Йозефа Шусте-
ра, приняли участие вице-прези-
денты Авраам Лерер и Марк Дай-
нов, а также члены Президиума 
Кюф Кауфман, Ран Ронен, Харри 
Шнабель, Вера Шаккамер, профес-
сор, д-р Барбара Трауб и управля-
ющий делами Даниэль Ботман. От 
СДПГ на встрече присутствовали, 
помимо прочего, председатель 
партии Андреа Налес, её замести-
тели Олаф Шольц, Малу Драйер, 
Наташа Конен и Ральф Штегнер, 
ведущий кандидат СДПГ на выбо-
рах в Европарламент д-р Катарина 
Барли и генеральный секретарь 
Ларс Клингбайль.  zu

Im Mai 1949 wurde das Grundgesetz 
für die Bundesrepublik Deutschland 
verabschiedet. Der 70. Jahrestag die-

ses Ereignisses ist ein guter Anlass, 
sich die Prinzipien vor Augen zu füh-
ren, die für die Entstehung der deut-
schen Verfassung entscheidend waren. 
Nicht zuletzt war den Verfassern dieses 
grundlegenden Rechtsdokuments nur 
vier Jahre nach dem Zusammenbruch 
des „Dritten Reiches“ der historische 
Hintergrund der Naziverbrechen sehr 
bewusst. Das wirkte prägend, so etwa in 
der unmissverständlichen Verankerung 
der Grundrechte und in deren Einklag-
barkeit. Auch andere Bereiche, von der 
Gesetzgebung über Förderalismus bis 
hin zu Staatsfinanzen, wurden genau 
geregelt im Bewusstsein der Tatsache, 
dass eine Demokratie klare Normen 
und Rechtsstaatlichkeit braucht.

Das Grundgesetz ist aber nicht nur 
Teil der Geschichte, sondern definiert 
das Leben in Deutschland auch in der 
Gegenwart. Es bildet ein Regelwerk ge-
nauso für den Staat wie auch für das 
Zusammenleben der Menschen unter-
einander. Auch wenn nichtstaatliche 
Akteure gegen Grundrechte anderer 
verstoßen, muss der Staat den Geschä-
digten zu ihrem Recht verhelfen.

Oft sind es Minderheiten, die in be-
sonderem Maße Schutz und Sicherheit 
brauchen. Für religiöse Minderheiten 
ist das Recht auf freie Religionsaus-
übung wichtig, aber auch sonst haben 
Angehörige von Minderheitsgruppen 
Anspruch auf die Wahrung ihrer Rech-
te. So gilt der dritte Artikel des Grund-
gesetzes auch für sie: Er besagt, dass 
kein Mensch diskriminiert werden 
darf wegen „seines Geschlechts, sei-
ner Abstammung, seiner Rasse, seiner 
Sprache, seiner Heimat und Herkunft, 
seines Glaubens, seiner religiösen oder 
politischen Anschauungen“ oder auf-
grund einer Behinderung. Das Recht 
auf freie Persönlichkeitsentwicklung 

В мае 1949 года был принят Ос-
новной закон Федеративной 
республики Германия. 70-я го-

довщина этого события – хороший 
повод вспомнить принципы, кото-
рые сыграли решающую роль в со-
здании немецкой конституции. Спу-
стя всего четыре года после круше-
ния «Третьего рейха» авторы этого 
основополагающего правового доку-
мента хорошо осознавали, помимо 
прочего, историческую подоплёку 
нацистских преступлений. Результа-
том этого было, например, то, что в 
конституции были чётко прописа-
ны основные права и возможность 
отстаивать их в суде. Понимая, что 
демократия не может существовать 
без чётких норм и соблюдения прин-
ципов правового государства, авто-
ры Основного закона также детально 
урегулировали и другие сферы, на-
чиная с законодательства и федера-
лизма и кончая государственными 
финансами.

Однако Основной закон – это не 
только часть истории. Он также опре-
деляет жизнь людей в сегодняшней 
Германии. Он представляет собой 
свод правил, регулирующих не толь-
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innerhalb der jüdischen Gemein-
schaft Unruhe und Unsicherheit 
breitgemacht.
Solche Anfeindungen, so Lehrer, 
seien ein Indiz für einen Alltagsanti-
semitismus, der in der Kriminalsta-
tistik oftmals nicht auftauche, weil 
die Betroffenen auf eine Anzeige 

verzichteten. Jedoch hätten die 
Behörden in NRW 2018 auch bei den 
gemeldeten antisemitischen Delik-
ten einen Anstieg verzeichnet. Ein 
neues Phänomen aus jüngerer Zeit 
sei die Vielzahl von Tätern oder Tat-
verdächtigen mit arabischem Migra-
tionshintergrund oder aus Teilen der 
muslimischen Community.

HESSEN
Der Frankfurter Bürgermeister Uwe 
Becker wurde zum neuen Antise-
mitismusbeauftragten von Hessen 
ernannt. In seiner neuen Position 
folgt Becker Prof. Dr. Felix Semmel-
roth, der das Amt des hessischen 
Antisemitismusbeauftragten im 
letzten Sommer angetreten hatte, 
es aber nun aus gesundheitlichen 
Gründen niederlegen musste. In Hes-
sen gibt es zehn jüdische Gemein-
den, die dem hessischen Landesver-
band angehören, sowie die Jüdische 
Gemeinde in Frankfurt.

GEDENKSTÄTTEN 
Im Rahmen eines neuen Förderpro-
gramms mit dem Namen „Jugend 
erinnert“ will die Bundesregierung 
Schülerbesuche in Gedenkstätten 
für Opfer der NS-Verfolgung unter-
stützen. Das Programm wurde im 
April von der Kulturstaatsministerin 
Monika Grütters vorgestellt. Ziel ist 
es, Gedenkstätten und Dokumentati-
onszentren in die Bildungsarbeit im 
Bereich der Aufarbeitung des Natio-
nalsozialismus stärker einzubinden 
und sie bei der Entwicklung nach-
haltiger Bildungsformate für junge 
Menschen zu unterstützen. Der 
Präsident des Zentralrats der Juden 
in Deutschland, Dr. Josef Schuster, 
begrüßte das Programm der Bundes-
regierung. Angesichts einer immer 
geringeren Zahl von Zeitzeugen 
könnten junge Menschen vor allem 
in den Gedenkstätten einen authen-
tischen Eindruck des historischen 
Geschehens bekommen, erklärte 
Dr. Schuster. Solche Besuche sollten 
nicht nur finanziell gefördert, son-
dern in die Lehrpläne der weiter-
führenden Schulen aufgenommen 
werden.
Der Zentralratspräsident betonte, er 
begrüße das von der Kulturstaats-
ministerin angestrebte Ziel, Gedenk-
stättenbesuche als verpf lichtenden 
Teil der Lehrerausbildung zu eta-
blieren. Auf diese Weise würden 
künftige Lehrkräfte für die Thema-
tik sensibilisiert und in die Lage 
versetzt, Gedenkstättenbesuche mit 
ihren Klassen besser vor- und nach-
zubereiten.

KÖLN 
Abraham Lehrer, Vorstand der 
Sy nagogen-Gemeinde Köln und Vize-
präsident des Zentralrats der Juden 
in Deutschland, hat seine Besorg-
nis angesichts der großen Zahl von 
Anfeindungen geäußert, denen sich 
Juden gegenübersähen. Angesichts 
dieser Entwicklung hätten sich 

Besorgt: Abraham Lehrer | Foto:  
Raimond Spekking / CC BY-SA 4.0 / 
Wikimedia Commons)

schaften zu israelischen Organisationen 
etabliert, jüdische Strukturen in den 
neuen Bundesländern gestärkt und eine 
flächendeckende Verbesserung von An-
geboten für jüdische Menschen mit Be-
hinderung aufgebaut. Ein Meilenstein 
seines Einsatzes für Senioren stellte die 
Eröffnung des Kurheims Eden-Park in 
Bad Kissingen dar, in dem bis heute 
jährlich über 1000 jüdische ältere Men-
schen Erholung und Bildung erfahren. 
Die jüdische Jugendarbeit war ihm ein 
besonderes Herzensanliegen. Generatio-
nen von jungen Menschen sind von ihm 
geprägt worden.“

Mit tiefer Betroffenheit nahm auch 
der Zentralrat der Juden in Deutschland 
die Nachricht von Blochs Tod auf und er-
klärte, mit Beni Bloch habe die jüdische 
Gemeinschaft ihren vehementesten 
Vorkämpfer für soziale Gerechtigkeit 
verloren. Zentralratspräsident Dr. Josef 
Schuster würdigte den Verstorbenen 
mit den Worten: „Beni Bloch hatte sein 
Leben der jüdischen Sozialarbeit ge-
widmet. Er schonte sich nicht, wenn es 
darum ging, sich für die jüngere Gene-
ration oder jüdische Zuwanderer einzu-
setzen. In der jüdischen Gemeinschaft 
war Benjamin Bloch generationsüber-
greifend eine Institution.“

Bloch hat sich auch lange Jahre in der 
Jüdischen Gemeinde Frankfurt enga-
giert, beginnend im Jugendzentrum, 

Abschied
Benjamin Bloch verstorben   

ния с израильскими организациями, 
укрепить еврейские структуры в но-
вых федеральных землях и создать 
по всей Германии широкую сеть ус-
луг для евреев с ограниченными воз-
можностями. Важной вехой в его де-
ятельности на благо пожилых людей 
стало открытие курортной гостини-
цы «Эден Парк» в Бад-Киссингене, в 
которой по сей день ежегодно отды-
хают и получают знания более 1000 
пожилых евреев. Особенно большое 
значение он придавал молодёжной 
работе. Его деятельность оказала 
влияние на несколько поколений мо-
лодых людей».

Центральный совет евреев в Герма-
нии также выразил глубокую скорбь 
в связи с кончиной Блоха. В заявле-
нии ЦСЕГ говорится, что в лице Бени 
Блоха еврейское сообщество утрати-
ло своего самого активного борца за 
социальную справедливость. Прези-
дент ЦСЕГ д-р Йозеф Шустер высоко 
отметил заслуги усопшего. Он сказал: 
«Бени Блох посвятил свою жизнь ев-
рейской социальной работе. Он са-
моотверженно трудился на благо мо-
лодого поколения и еврейских им-
мигрантов. Для многих поколений 
евреев в Германии Беньямин Блох 
был важной инстанцией».

На протяжении многих лет Блох 
также активно участвовал в жизни 
Еврейской общины Франкфурта. Там 
его деятельность началась с моло-
дёжного центра, который он затем 

Прощание
Ушёл из жизни Беньямин Блох    

6 апреля после тяжёлой продол-
жительной болезни на 77 году 
жизни скончался многолетний 

директор Центральной благотвори-
тельной организации евреев в Гер-
мании (ЦБОЕГ) Беньямин Блох. Он 
родился в Иерусалиме и в 14-летнем 
возрасте вместе с родителями при-
ехал в Германию. В 1974 году Бени, 
как все называли Блоха, начал свою 
деятельность в ЦБОЕГ, где на протя-
жении 13 лет занимал пост референ-
та по молодёжной работе. В 1987 году 
Блох стал директором ЦБОЕГ. В этой 
должности он проработал более 30 
лет до июня 2018 года.

Президент ЦБОЕГ, вице-президент 
Центрального совета евреев в Гер-
мании Авраам Лерер заявил: «Мы с 
глубокой скорбью восприняли из-
вестие о смерти Бени Блоха. В его 
лице Центральная благотворитель-
ная организация евреев в Германии 
и еврейское сообщество в Германии 
потеряли не только выдающегося ли-
дера, но и человека, являвшегося об-
разцом социальной совести и еврей-
ской души. Бени Блох посвятил всю 
свою жизнь еврейскому сообществу. 
За 30 лет пребывания на посту ди-
ректора ЦБОЕГ он невероятно много 
сделал для еврейского сообщества 
в Германии. Под его руководством 
ЦБОЕГ удалось успешно интегриро-
вать десятки тысяч еврейских имми-
грантов из бывшего СССР, наладить 
долгосрочные партнёрские отноше-

Am 6. April ist der langjährige 
Direktor der Zentralwohlfahrts-
stelle der Juden in Deutschland 

(ZWST) Benjamin Bloch nach langer 
und schwerer Krankheit im Alter von 
76 Jahren verstorben. Der in Jerusa-
lem geborene Bloch war als 14-Jähriger 
mit seinen Eltern nach Deutschland ge-
kommen. Er arbeitete seit 1974 für die 
ZWST und wurde 1987, nach 13 Jahren 
als Jugendreferent, ihr Direktor. In die-
ser Funktion führte Beni, wie alle ihn 
nannten, den Verband über 30 Jahre bis 
Juni 2018.

Der Präsident der ZWST und Vize-
präsident des Zentralrats der Juden in 
Deutschland, Abraham Lehrer, erklärte: 
„Die Nachricht vom Tode Beni Blochs er-
füllt uns mit tiefer Trauer. Die Zentral-
wohlfahrtsstelle der Juden in Deutsch-
land und die jüdische Gemeinschaft in 
Deutschland verlieren mit Beni Bloch 
nicht nur eine herausragende Führungs-
persönlichkeit, sondern ein Vorbild mit 
sozialem Gewissen und jüdischer See-
le. Beni Bloch hat sein Leben der jüdi-
schen Gemeinschaft verschrieben. In 
den 30 Jahren als Direktor der ZWST 
leistete er Unglaubliches für die jüdische 
Gemeinschaft in Deutschland. Unter sei-
ner Leitung hat die ZWST die Integrati-
on zehntausender jüdischer Zuwanderer 
aus den Staaten der ehemaligen Sowje-
tunion bewältigt, langjährige Partner-

Abschied von Beni: Trauergäste bei der Beisetzung in Frankfurt am 9. April | Foto: R. Herlich

матикой и даст им возможность 
улучшить подготовку и после-
дующее обсуждение посещений 
мемориалов со своими классами.

КЁЛЬН
Член правления Синагогаль-
ной общины Кёльна, вице-пре-
зидент Центрального совета 
евреев в Германии Авраам Ле-
рер выразил обеспокоенность в 
связи с большим количеством 
проявлений враждебности, с ко-
торым приходится сталкивать-
ся евреям. Он сказал, что из-за 
таких инцидентов в еврейском 
сообществе усилилось чувство 
беспокойства и неуверенности.
По словам Лерера, такие про-
явления враждебности свиде-
тельствуют о наличии бытового 
антисемитизма. Инциденты по-
добного рода часто не попадают 
в уголовную статистику, пото-
му что пострадавшие не заяв-
ляют о них в полицию. Тем не 
менее в 2018 году правоохрани-
тельные органы Северного Рей-
на-Вестфалии зарегистрирова-
ли рост числа антисемитских 
инцидентов, зафиксированных 
в полиции. Лерер отметил, что 
новым феноменом в послед-
нее время является то, что сре-
ди лиц, совершивших действия 
антисемитского характера или 
подозреваемых в их соверше-
нии, наблюдается большое ко-
личество выходцев из арабских 
стран или представителей му-
сульманского сообщества.

ГЕССЕН
Бургомистр Франкфурта-на-
Майне Уве Беккер был назначен 
новым уполномоченным земли 
Гессен по борьбе с антисемитиз-
мом. Он стал преемником про-
фессора, д-ра Феликса Земмель-
рота, который занимал этот пост 
с лета прошлого года, но был 
вынужден покинуть его по со-
стоянию здоровья. В земле Гес-
сен имеется десять еврейских 
общин, входящих в Земельный 
союз Гессена, а также Еврейская 
община Франкфурта-на-Майне.

НОВОСТИ ОБЩИН – ЕВРЕЙСКАЯ ЖИЗНЬ

AUS DEN GEMEINDEN – JÜDISCHES LEBEN

МЕМОРИАЛЫ

Правительство ФРГ планирует в 
рамках новой программы «Мо-
лодёжь вспоминает» оказывать 
поддержку в проведении посе-
щений школьниками мемориа-
лов жертв нацистских преследо-
ваний. Эту программу предста-
вила в апреле уполномоченная 
федерального правительства по 
вопросам культуры и СМИ Мо-
ника Грюттерс. Цель програм-
мы – более активно привлекать 
мемориалы и центры докумен-
тации к образовательной работе 
в области осмысления нациз-
ма и помогать им в разработ-
ке долгосрочных образователь-
ных форматов для молодёжи.
Президент Центрального со-
вета евреев в Германии д-р Йо-
зеф Шустер приветствовал эту 
правительственную програм-
му. Он заявил, что, учитывая 
сокращающееся количество 
очевидцев, прежде всего в ме-
мориалах молодые люди могут 
получить подлинное представ-
ление об исторических собы-
тиях. На проведение таких по-
сещений необходимо не только 
выделять финансовые средства, 
но и включить их в програм-
му школ следующих ступеней.
Президент ЦСЕГ также подчер-
кнул, что приветствует планы 
уполномоченной по вопросам 
культуры и СМИ сделать посеще-
ние мемориалов обязательной 
частью подготовки учителей. 
Это поможет лучше познакомить 
будущих учителей с данной те-

Der Name ist Programm: Jugend erin-
nert | Foto: picture alliance

das er auch leitete. Seit 1986 war er Mit-
glied des Gemeinderats und seit 1999 
Vorstandmitglied. In dieser Eigenschaft 
betreute er unter anderem das Dezernat 
der I.E. Lichtigfeld-Schule und zuletzt 
das Altenzentrum, die Altenwohnanla-
ge und die Religionsschule Jeschurun.

Bloch wurde am 9. April auf dem 
Neuen Jüdischen Friedhof in Frankfurt 
beigesetzt. Der Vorstandsvorsitzende 
der Gemeinde, Prof. Dr. Salomon Korn, 
führte in seiner Trauerrede unter an-
derem aus: „Beni war eine Institution, 
ohne die jüdisches Leben in Frankfurt, 
ja in Deutschland, ärmer gewesen wäre. 
Unser Bewusstsein sträubt sich von nun 
an, Benis Abwesenheit akzeptieren zu 
müssen.“ Frankfurts Oberbürgermeis-
ter Peter Feldmann, der zusammen mit 
mehreren Hundert weiteren Trauergäs-
ten an Blochs Beisetzung teilnahm, er-
klärte, Bloch sei nicht nur ein Freund, 
sondern auch ein Teil von seinem Groß-
werden gewesen. Der Frankfurter Bür-
germeister und Kirchendezernent Uwe 
Becker erklärte: „In Dankbarkeit für die 
herausragende Lebensleistung und die 
Verdienste für die jüdische Gemeinde 
in Deutschland und damit für die ge-
samte Gesellschaft trauern wir um eine 
bedeutete Persönlichkeit.“ Bloch habe 
es vermocht, sich für die Gemeinschaft 
einzusetzen, ohne dabei den einzelnen 
Menschen zu vergessen. zu

возглавил. С 1986 года он был членом 
Совета общины, а с 1999 года – чле-
ном её правления. В этом качестве 
он, помимо прочего, был ответствен-
ным за школу имени И.-Э. Лихтиг-
фельда, а впоследствии и за центр 
для пожилых людей, дом престаре-
лых и религиозную школу «Ешурун».

Блох был похоронен 9 апреля на Но-
вом еврейском кладбище во Франк-
фурте. Выступая на траурной цере-
монии, председатель правления 
франкфуртской общины профессор, 
д-р Саломон Корн, помимо прочего, 
заявил: «Бени был инстанцией, без 
которой еврейская жизнь во Франк-
фурте, да и во всей Германии, была 
бы гораздо беднее. Нам трудно сми-
риться с мыслью, что Бени больше 
нет рядом с нами». Обер-бургомистр 
Франкфурта Петер Фельдман, при-
шедший на похороны Блоха вместе 
с сотнями других людей, сказал, что 
Блох был для него не только другом, 
но и частью его детства и юности. 
Уве Беккер, бургомистр Франкфур-
та и ответственный по делам церк-
вей, заявил: «Скорбя об этом выда-
ющемся человеке, мы испытываем 
благодарность за его огромные до-
стижения и его заслуги перед еврей-
ским сообществом в Германии и тем 
самым перед обществом в целом. 
Беккер отметил, что Блоху удавалось 
активно защищать интересы всего 
сообщества, не забывая при этом о 
каждом отдельном человеке. zu
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tinnen und Soldaten um einen jüdi-
schen Beitrag bereichert werden. Das 
Vorhaben wird in Zusammenarbeit mit 
dem Zentralrat auf der Grundlage eines 
Staatsvertrags realisiert.

Der Zentralrat begrüßt das Projekt 
ausdrücklich. Präsident Dr. Josef Schus-
ter erklärte: „Die Berufung von Mili-
tärrabbinern ist ein Zeichen für das 
gewachsene Vertrauensverhältnis der 
jüdischen Gemeinschaft in die Bundes-
wehr als Teil unserer demokratischen 
Gesellschaft.“

Während der Konferenz betonte auch 
Mark Dainow, Vizepräsident des Zen-
tralrats, jüdische Präsenz in der Bun-
deswehr sei ein Ausdruck des wieder-
gewonnenen Vertrauens im deutsch-
jüdischen Verhältnis. „Es ist Ausdruck 
dessen, dass jüdisches Leben hier behei-
matet ist. Darüber sollte man glücklich 
sein“, so Dainow.

Dabei verkennt der Zentralrat nicht, 
dass es auch Schwierigkeiten geben 
kann. In seinem Grußwort zur Eröff-
nung der Tagung wies Dr. Schuster auf 
beunruhigende Probleme wie rechtsex-
tremistische Tendenzen in Teilen der 
Bundeswehr und den überall wachsen-
den Antisemitismus hin. Allerdings leg-
ten diese Probleme erst recht nahe, 
dass an der Militärseelsorge auch Rab-
biner teilnähmen, erklärte der Präsi-
dent. Durch deren Mitwirkung am le-
benskundlichen Unterricht, der vor al-

lem ethische Themen behandle, könn-
ten Rabbiner diesen Entwicklungen 
entgegenwirken.

Historisch betrachtet sind Militärrab-
biner in Deutschland nicht neu. So war 
auf der Konferenzeinladung ein Foto 
aus dem 1. Weltkrieg zu sehen, auf 
dem Rabbiner David Alexander Winter 
(1878–1953) zwischen zwei christlichen 
Militärgeistlichen steht. Er war einer 
von insgesamt 45 Rabbinern, die zwi-
schen 1914 und 1918 in den deutschen 
Streitkräften als Feldgeistliche ihren 
Dienst versahen. Immerhin dienten da-
mals 96.000 jüdische Soldaten unter 
der Fahne des deutschen Kaiserreichs, 
10.000 davon als Freiwillige.

Die Tradition jüdischer Soldaten in 
deutschen Streitkräften reiche aber, wie 
der Geschäftsführer des Zentralrats, Da-

Seelsorger und 
Pädagogen
Konferenz des Zentralrats befasste sich mit der 
geplanten Berufung von Militärrabbinern in die 
Bundeswehr   Von Heinz-Peter Katlewski

Militärrabbiner in der Bundes-
wehr? Jahrzehntelang nach 
Ende des Zweiten Weltkrieges 

wäre diese Frage ins Reich der Utopie 
verwiesen worden. Wenn Juden in die 
Streitkräfte der Bundesrepublik eintra-
ten, dann waren es Ausnahmefälle, erst 
recht wenn sie die Offizierslaufbahn 
einschlugen – zum Beispiel Michael 
Fürst, der Vorsitzende der Jüdischen 
Gemeinde Hannover, oder Rainer Hoff-
mann vom Bund jüdischer Soldaten. Als 
Nachkommen von NS-Verfolgten wur-
den die allermeisten jungen Juden vom 
Wehrdienst freigestellt.

Heute sind Bundeswehrrabbiner keine 
Utopie mehr, sondern beschlossene Sa-
che. Unmittelbar vor einer Konferenz zu 
diesem Thema, zu dem der Zentralrat 
der Juden in Deutschland in der ersten 
Aprilwoche eingeladen hatte, kündigte 
Bundesverteidigungsministerin Dr. Ur-
sula von der Leyen die Einrichtung einer 
jüdischen Militärseelsorge an. Damit er-
hielt die von der Bildungsabteilung des 
Zentralrats schon länger geplante Kon-
ferenz besondere Aktualität.

Nach dem vorgelegten Konzept wer-
den Militärrabbiner in die Bundeswehr 
berufen, um als Seelsorger die schät-
zungsweise 300 jüdischen Soldatinnen 
und Soldaten zu betreuen und überdies 
als Dozenten im lebenskundlichen Un-
terricht eingesetzt zu werden. Damit 
soll die ethische Bildung aller Solda-

свидетельством того, что здесь сно-
ва укоренилась еврейская жизнь. Мы 
очень рады этому», – сказал Дайнов.

При этом ЦСЕГ отдаёт себе отчёт 
в том, что могут быть и трудности. 
В своей приветственной речи на от-
крытии конференции д-р Шустер 
указал на такие внушающие обеспо-
коенность проблемы, как правоэкс-
тремистские тенденции в определён-
ной части бундесвера и повсемест-
ный рост антисемитизма. Однако, по 
его мнению, эти проблемы особенно 
отчётливо демонстрируют важность 
того, чтобы раввины принимали уча-
стие в духовном попечении военно-
служащих. Он сказал, что своим уча-
стием в занятиях по основам этики и 
морали раввины смогут противодей-
ствовать этим тенденциям.

Взгляд в прошлое показывает, что 
армейские раввины в Германии – это 
не новое явление. Так, на пригласи-
тельных билетах на конференцию 
была напечатана фотография времён 
Первой мировой войны, на которой 
был изображён раввин Давид Алек-
сандер Винтер (1878 – 1953) в окруже-
нии двух христианских армейских 
священников. Он был одним из 45 
раввинов, которые в период с 1914 
по 1918 год служили в германских 
вооружённых силах в качестве по-
левых духовных попечителей. В те 
годы под знамёнами Германской им-
перии служило 96000 еврейских сол-
дат, 10000 из которых были добро-
вольцами.

Впрочем, как подчеркнул в своём 
выступлении на конференции управ-
ляющий делами ЦСЕГ Даниэль Бот-
ман, еврейские солдаты появились в 
германских вооружённых силах на-
много раньше, а именно во время 
Освободительной войны 1813 – 1815 
годов. Ботман рассказал, что во вре-
мя Первой мировой войны «наряду с 
евангелическим и католическим по-
явился также институт еврейского 
полевого духовного попечительства». 
Он отметил, что сегодня бундесверу 
нужны не солдаты, слепо следующие 
приказам, а самостоятельно и крити-
чески мыслящие граждане в военной 
форме, которые в состоянии сформу-
лировать свою собственную мораль-

ную позицию. По мнению Ботмана, 
еврейское духовное попечение дол-
жно быть не чем-то экзотическим, а 
неотъемлемой частью армейского со-
общества.

Схожие доводы привёл и научный 
директор отдела образования ЦСЕГ 
профессор, д-р Дорон Кизель. «Мы 
требуем полного равноправия и ак-
тивной борьбы с антисемитизмом», 
– сказал он. В этой связи он напомнил 
о формально полной правовой эман-
сипации евреев в XIX веке. Считая 
себя равноправными гражданами, ев-
реи возвели импозантные синагоги, 
которые в 1938 году были разрушены 
в ходе нацистских погромов. Кизель 
сказал, что многие евреи крайне не-
однозначно относятся к проекту соз-
дания постов армейских раввинов и 
что тем не менее они связывают с 
этим проектом надежду.

Присутствовавшие на конференции 
представители церквей подчеркнули, 
что с нетерпением ждут прихода ев-
рейских коллег. Глава католическо-
го Военного ординариата Германии 
генеральный викарий монсеньор 
Райнхольд Бартман обратил внима-
ние присутствующих на то, что ар-
мейские духовные попечители не яв-
ляются частью военной иерархии и 
что содержание бесед с ними дол-
жно оставаться строго конфиденци-
альным. Он назвал духовное попече-
ние в армии защищённым простран-
ством. Евангелический армейский 
епископ д-р Зигурд Ринк рассказал, 
что даже на фронте армейские духов-
ные попечители традиционно носят 
не военную форму, а маскировочный 
костюм. В отличие от них, главный 
армейский раввин Нидерландов Ме-
нахем Себбаг на конференции был 
одет в военную форму вооружённых 
сил своей страны. Французский ар-
мейский раввин Жеральд Розенфельд 
сказал, что статус армейского духов-
ного попечителя вызывает доверие 
вне зависимости от религиозной при-
надлежности. Представители Еван-
гелической и Католической церквей 
также подчеркнули, что армейские 
духовные попечители всех вероиспо-
веданий стараются поддерживать 
друг друга.

Духовные попечители
Конференция ЦСЕГ была посвящена созданию в бундесвере постов армейских 
раввинов   Хайнц-Петер Катлевски

Армейский раввин в бундесве-
ре? Многие десятилетия по-
сле окончания Второй миро-

вой войны этот вопрос представлял-
ся утопическим. Даже если евреи и 
служили в вооружённых силах ФРГ, 
то это были исключения, особенно, 
если они становились офицерами. 
В качестве примера можно назвать 
председателя Еврейской общины 
Ганновера Михаэля Фюрста и Рай-
нера Хоффмана из Союза еврейских 
солдат. Подавляющее большинство 
молодых евреев освобождалось от 
службы в армии как потомки людей, 
пострадавших от нацизма.

Сегодня армейский раввин в бундес-
вере – это больше не утопия, а решён-
ный вопрос. Непосредственно перед 
началом конференции на эту тему, 
которую в начале апреля провёл Цен-
тральный совет евреев в Германии, 
министр обороны ФРГ д-р Урсула фон 
дер Ляйен объявила об учреждении в 
бундесвере еврейского духовного по-
печения. Таким образом, конферен-
ция, давно запланированная отделом 
образования ЦСЕГ, приобрела особую 
актуальность.

Согласно представленной концеп-
ции в бундесвере планируется создать 
посты армейских раввинов, в обязан-
ности которых будет входить духов-
ное попечение приблизительно 300 
еврейских военнослужащих, а также 
преподавание в рамках занятий по 
основам этики и морали. Таким обра-
зом, этическое воспитание всех воен-
нослужащих дополнится еврейской 
составляющей. Реализация данного 
проекта будет осуществляться при со-
трудничестве с ЦСЕГ на основании го-
сударственного договора. ЦСЕГ цели-
ком и полностью поддержал это начи-
нание. «Создание постов армейских 
раввинов – это знак возросшего дове-
рия еврейского сообщества к бундес-
веру как части нашего демократиче-
ского общества», – заявил президент 
ЦСЕГ д-р Йозеф Шустер.

В ходе конференции вице-прези-
дент ЦСЕГ Марк Дайнов также под-
черкнул, что еврейское присутствие 
в бундесвере свидетельствует о вновь 
обретённом доверии в немецко-ев-
рейский отношениях. «Это является 

Zusammenarbeit anvisiert: Bundesverteidigungsministerin Dr. Ursula von der Leyen und Zentralratspräsident Dr. Josef Schuster bei 
der Berliner Konferenz | Foto: Zentralrat 

MAKKABI (hebräisch; Plural: Makkabim): Das Wort ist ein Akronym 
aus den hebräischen Anfangsbuchstaben des Toraverses „Mi Kamocha 
Ba’elim Ha’Schem“ (2. Buch Mose 15:11), zu Deutsch: „Herr, wer ist wie Du 
unter den Göttern?“

 Die Makkabim – zu Deutsch: Makkabäer – waren Anführer eines Aufstan-
des gegen die Herrschaft des seleukidischen Königs Antiochus Epiphanes 
IV., der das Land Israel erobert hatte, die Juden zum Götzendienst zwin-
gen wollte und den Jerusalemer Tempel entweihte.

 Im Jahr 167 v. d. Z. weigerte sich der jüdische Priester Mattitjahu, die 
griechischen Götter anzubeten, und entfachte den Aufstand gegen die 
Seleukiden. Nach Mattitjahus Tod etwa ein Jahr später führte sein Sohn 
Jehuda ha-Makkabi eine kleine Schar von jüdischen Kämpfern zum Sieg. 
Danach entfernten sie die Götzenstatuen aus dem Tempel, reinigten ihn 
und weihten ihn wieder ein. Die Wiedereinweihung des Tempels feiern 
wir jedes Jahr zu Chanukka.

 Die Makkabäer gründeten die königliche Dynastie der Hasmonäer und 
festigten die jüdische Unabhängigkeit im Lande für etwa ein Jahrhun-
dert. Die traditionellen rabbinischen Gelehrten dieser Zeit lehnten sich 
allerdings dagegen auf, dass die Makkabäer sowohl als Kohanim (Priester) 
dienten als auch die weltliche Herrschaft ausübten.

„Was ich immer schon wissen wollte ...“
Glossar mit Begriffen des Judentums – von Rabbiner Dr. Joel Berger

„Это я давно хотел знать ...“
Словарь иудаизма раввина д-ра Йоэля Бергера

МАККАБИ (древнеевр., мн. ч. Маккабим)
 Слово «Маккаби» представляет собой акроним, состоящий из началь-

ных букв стиха Торы: «Ми камоха баэлим ха-шем», что переводится 
как «Нет подобных Тебе средь богов, Господь!» (2-я книга Моисея 15:11).

 Маккавеи (Маккабим) были предводителями восстания против 
господства селевкидского царя Антиоха Епифана IV, который заво-
евал Землю Израиля, принуждал евреев к идолопоклонству и 
осквернил Иерусалимский храм.

 В 167 году до н. э. еврейский священник Маттафия (Маттитьяху) 
отказался молиться греческим богам и поднял восстание против 
селевкидов. Приблизительно через год после смерти Маттафии 
его сын Иуда Маккавей (Иегуда ха-Маккаби) во главе небольшого 
еврейского отряда одержал победу над врагом. Восставшие убрали 
идолов из храма, очистили и освятили его. Мы вспоминаем об этом 
событии каждый год во время праздника Хануки.

 Маккавеи основали царскую династию Хасмонеев и почти целый 
век обеспечивали независимость еврейского государства. Тем не 
менее традиционные раввинистические законоучители того вре-
мени выражали недовольство тем, что Маккавеи сосредоточили 
в своих руках как светскую, так и религиозную власть, занимая 
посты кохенов (священников).

niel Botmann, bei seiner Einführung 
ins Tagungsthema betonte, viel weiter 
zurück – und zwar bis zu den Befrei-
ungskriegen der Jahre 1813 bis 1815. Im 
Ersten Weltkrieg sei dann, so Botmann, 
„neben der evangelischen und katholi-
schen auch eine institutionalisierte jü-
dische Feldseelsorge“ entstanden. Heute 
benötige die Bundeswehr Soldaten, die 
nicht blinder Gehorsam leite, sondern 
solche, die als mündige und kritische 
Staatsbürger in Uniform in der Lage sei-
en, sich ein eigenes moralisches Urteil 
zu bilden. Jüdische Militärseelsorge dür-
fe in diesem Rahmen kein Exotendasein 
fristen, sondern müsse in die Kame-
radschaft der Armee selbstverständlich 
eingebunden sein.

Ähnlich argumentierte auch der wis-
senschaftliche Direktor der Bildungsab-
teilung des Zentralrats, Prof. Dr. Doron 
Kiesel. „Wir wollen volle Gleichstellung 
und einen aktiven Kampf gegen den An-
tisemitismus“, forderte er. Er erinnerte 
an die formal vollständige rechtliche 
Emanzipation der Juden im 19. Jahrhun-
dert. In dem Gefühl, gleichberechtigte 
Bürger zu sein, hätten Juden selbstbe-
wusst eindrucksvolle Synagogen errich-
tet, die aber 1938 Opfer der Nazipogro-
me geworden seien. Das jetzt anvisierte 

Projekt Militärseelsorge sei für viele Ju-
den hochambivalent und doch mit Hoff-
nung verbunden.

Die Vertreter der Kirchen bei der Ta-
gung betonten, dass sie sich auf die jü-
dischen Kollegen freuten. Der Leiter des 
Katholischen Militärbischofsamts, Ge-
neralvikar Monsignore Reinhold Bart-
mann, wies darauf hin, dass die Mili-
tärseelsorger nicht in die militärische 
Hierarchie eingebunden seien und dass 
von Seelsorgegesprächen nichts nach 
außen dringen dürfe. Militärseelsorge 
sei ein geschützter Raum. Der Evange-
lische Militärbischof Dr. Sigurd Rink 
erläuterte, dass Militärseelsorger auch 
im Einsatz an der Front traditionell 
keine Uniform tragen würden, sondern 
nur einen Schutzanzug. Dagegen trug 
der niederländische Militäroberrabbi-
ner Menachem Sebbag während der 
Konferenz die Uniform der Streitktäfte 
seines Landes. Der französische Mili-
tärrabbiner Gerald Rosenfeld erklärte, 
die Rolle der Militärgeistlichen schaffe 
einen Vertrauensstatus, der nicht auf 
die religiöse Zugehörigkeit beschränkt 
sei. Die Erfahrung, dass sich die Militär-
geistlichen aller Bekenntnisse wechsel-
seitig unterstützen, unterstrichen die 
Vertreter der großen Kirchen.
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Kantor Yoni Rose: „Das Goldene 
Zeitalter der Kantorenmusik“
Dienstag, 21. Mai 2019, Jüdische  
Gemeinde Hanau, 19 Uhr
1. Jüdische Kulturwoche
Alte Johanneskirche,  
Johanneskirchplatz 1, 63450 Hanau
 
Sonntag, 19. Mai 2019, Israelitische 
Kultusgemeinde Schwaben- 
Augsburg, 15 Uhr
Halderstr. 6–8, 86150 Augsburg

Kinospektakel: „Schalom, liebe 
Gäste“
Sonntag, 5. Mai 2019, Jüdische  
Gemeinde Mannheim, 17 Uhr
F3 4, 68159 Mannheim

Noam Vazana: „18 Aliyot“
Donnerstag, 9. Mai 2019,  
Synagogengemeinde Saar, 18 Uhr
Jom Haazmaut
Lortzingstr. 8, 66111 Saarbrücken

Duo Gurfinkel & Elisaveta Blumina
Donnerstag, 9. Mai 2019,  
Liberale Jüdische Gemeinde  
Hannover, 16 Uhr
Fuhsestr. 6, 30149 Hannover

Sonntag, 19. Mai 2019, Jüdische  
Gemeinde Herford-Detmold, 16 Uhr
Komturstr. 21–23, 32052 Herford

Liv Migdal (Violine)
Donnerstag, 30. Mai 2019, Jüdische 
Gemeinde LK Barnim, 16 Uhr
Eröffnungsveranstaltung Jüdische 
Wochen im Landkreis Barnim
Arbeiterwohlfahrt Bernau e. V.,  
An der Stadtmauer 12,  
16321 Bernau bei Berlin

Euphoria Ensemble
Mittwoch, 8. Mai 2019, Jüdische  
Kultusgemeinde Bielefeld, 19 Uhr
Detmolder Str. 107, 33604 Bielefeld

Mikhail Gantman & Olga Vasileva: 
„Songwriter und Propheten“
Sonntag, 12. Mai 2019, Jüdische  
Kultusgemeinde Erlangen, 16 Uhr
Frühlingskonzert zum Israeltag
Rathsbergerstr. 86, 91054 Erlangen

Rheingauer Streichquartett
Sonntag, 5. Mai 2019, Jüdische  
Gemeinde Kassel, 15 Uhr
Bremer Str. 3, 34117 Kassel

Leon Gurvitch Ensemble  
feat. Sigalit Feig
Sonntag, 12. Mai 2019, Jüdische  
Kultusgemeinde Hagen, 17 Uhr
Potthofstr. 14/16, 58095 Hagen

Duo Levinsky & Georgi Mundrov: 
„A bissele Masl, a bissele Glick“
Donnerstag, 9. Mai 2019, Jüdische 
Gemeinde Dessau, 15 Uhr
Kantorstr. 3, 06842 Dessau

Trio Cannelle: „New York – Paris 
– Odessa“
Sonntag, 19. Mai 2019, Jüdische  
Gemeinde Bremen, 16 Uhr
Schwachhauser Heerstr.117,  
28211 Bremen

Sonntag, 26. Mai 2019, Israelitische 
Kultusgemeinde Bamberg, 16 Uhr
Willy-Lessing-Str. 7a, 96047 Bamberg

Boris Rosenthal & Tallana
Sonntag, 5. Mai 2019, Jüdische  
Gemeinde Offenbach, 15 Uhr
Kaiserstr. 109, 63065 Offenbach

Wer Wann Wo – Kulturtermine im Mai 2019

Noam Vazana: 

Sonntag, 12. Mai 2019, Jüdische  
Gemeinde Chemnitz, 16 Uhr 
Stollberger Str. 28, 09119 Chemnitz

Sonntag, 26. Mai 2019, Jüdische  
Gemeinde Fulda, 15 Uhr
Von-Schildeck-Str. 13, 36043 Fulda

Karsten Troyke und das Trio Scho
Sonntag, 5. Mai 2019, Jüdische Kul-
tusgemeinde der Rheinpfalz/Lud-
wigshafen, 14 Uhr
Gemeindehaus Ludwigshafen, Otto-
Stabel-Str. 4, 67059 Ludwigshafen

Duo Folkadu
Sonntag, 26. Mai 2019, Jüdische  
Landesgemeinde Thüringen, 17 Uhr
Juri-Gagarin-Ring 21, 99084 Erfurt

Dima Sirota & Live Band:  
„Der Weg“
Sonntag, 5. Mai 2019,  
Israelitische Kultusgemeinde  
Nürnberg, 12.30 Uhr
Arno-Hamburger-Str. 3,  
90411 Nürnberg

Ginzburg Dynastie
Sonntag, 5. Mai 2019, Jüdische  
Gemeinde Hanau, 16 Uhr
1. Jüdische Kulturwoche Hanau
Wilhelmstr. 11a, 63450 Hanau

Roman Kuperschmidts Klezmer 
Musik Band
Mittwoch, 8. Mai 2019, Jüdische  
Gemeinde Mannheim, 19 Uhr
Jom Haatzmaut Party 
F3 4, 68159 Mannheim

Donnerstag, 9. Mai 2019, Synagogen-
gemeinde Bonn, 18 Uhr
Israelischer Unabhängigkeitstag
Tempelstr. 2, 53113 Bonn

Sonntag, 12. Mai 2019, Jüdische  
Gemeinde Aachen, 18 Uhr
Synagogenplatz 24, 52062 Aachen

String Company
Donnerstag, 9. Mai 2019, Israeliti-
sche Gemeinde Freiburg, 17.30 Uhr
Jom Haatzmaut
Nußmannstr. 14, 79089 Freiburg

Sonntag, 12. Mai 2019, Jüdische  
Gemeinde Frankfurt/Oder, 14 Uhr
Halbe Stadt 30,  
15230 Frankfurt/Oder
 
Sonntag, 19. Mai 2019, Liberale  
Jüdische Gemeinde Ruhrgebiet, 
15.30 Uhr
Friedensplatz 15, 46045 Oberhausen

Sonntag, 26. Mai 2019, Jüdische  
Kultusgemeinde Trier, 17 Uhr
Kaiserstr. 25, 54290 Trier

Ensemble Shoshana
Sonntag, 19. Mai 2019, Jüdische  
Gemeinde Bad Nauheim, 16 Uhr
Ev. Gemeindezentrum,  
Wilhelmstr. 12, 61231 Bad Nauheim

Komödie von Scholem Alejchem 
mit Georg Stephan
Sonntag, 19. Mai 2019, Synagogen-
Gemeinde Köln, 17 Uhr
Roonstr. 50, 50674 Köln

Mittwoch, 22. Mai 2019, Jüdische  
Gemeinde Hanau, 19 Uhr
1. Jüdische Kulturwoche Hanau
Olof-Palme-Haus,  
Pfarrer-Hufnagel-Str. 2,  
63454 Hanau

ne Maße, 10 mal 15 Meter, darauf hin, 
dass es kein reines Wohnhaus war, 

sondern auch Amtsgeschäften diente. 
Es zeigt wohl auch, dass sich die Elite 
der Jerusalemer Gesellschaft durch-
aus vornehm einzurichten wusste, er-
lesenen Fußboden aus polierten Fliesen 
inklusive.

Abgesehen davon, ob nun der bibli-
sche und der archäologische Nathan-

Der Ring
Archäologische Ausgrabungen in der Jerusalemer Davidstadt fördern 
einen frappierenden Fund aus der Zeit des Ersten Tempels zutage

повествовании. Кроме того, истори-
ческий владелец кольца очевидно 
был известным человеком. На это, по 
словам исследовательницы истории 
Иерусалима д-ра Анат Мендель-Гебе-
рович, расшифровавшей надпись на 
кольце, указывает то обстоятельство, 
что Натан-Мелех не сообщил ника-
ких подробностей о своём происхож-
дении, кроме своего имени.

Помимо этого, большой дом, в своё 
время построенный из тщательно 
подогнанных каменных блоков, в 
развалинах которого было обнару-
жено кольцо, свидетельствует о том, 
что в эпоху Храма в нём жили высо-
копоставленные сановники. Так, его 
размеры, 10 на 15 метров, позволяют 
сделать вывод, что он использовался 
не только как жилое, но и как слу-
жебное помещение. Это также го-
ворит о том, что жилища иеруса-

Кольцо
В ходе археологических раскопок в Городе Давида в Иерусалиме была 
сделана поразительная находка времён Первого храма 

Во Второй книге Царств подроб-
но и в драматических тонах 
описывается борьба царя Ио-

сии с идолопоклонством, которую 
он вёл, чтобы вернуть народ Израи-
ля к вере в единого Бога. Иосия, цар-
ствовавший приблизительно с 640 
по 609 год до н. э. приказал вынести 
всех идолов из Иерусалимского хра-
ма и сжечь их. Он сурово преследо-
вал жрецов ложной религии. По всей 
стране были уничтожены символы 
многобожия. Нельзя было оставить 
у входа в Храм и лошадей, посвя-
щённых предшественниками Иосии 
солнцу, которому поклонялись как 
божеству. Поэтому их передали каз-
начею царя, некоему Натан-Мелеху.

Сегодня, спустя более двух с поло-
виной тысяч лет, израильские архе-
ологи задаются вопросом, не при-
надлежало ли найденное во время 
недавних раскопок в Городе Давида, 
древнейшей жилой части Иерусали-
ма, кольцо именно тому самому На-
тан-Мелеху. Несомненно, это было 
бы археологической и исторической 
сенсацией. Окончательно это ещё 
не доказано, однако имеется ряд до-
статочно веских косвенных доказа-
тельств.

Надпись на кольце гласит: «ле-
Натан-Мелех эвед ха-мелех» («При-
надлежит Натан-Мелеху, рабу царско-
му»). Рабами царя часто называли вы-
сокопоставленных чиновников при 
царском дворе. Такое обозначение 
вполне подходит к казначею, кото-
рый так верно помогал царю прово-
дить его религиозные реформы, что 
его имя упоминается в библейском 

Ausführlich und dramatisch 
schildert das 2. Buch der Köni-
ge den Kampf von König Josiah 

gegen den Götzendienst, damit sich 
das Volk Israel wieder dem Glauben 
an den einen Gott zuwendet. Josiah 
(Regierungszeit rund 640 bis 609 vor 
der Zeitenwende) befiehlt, alle Göt-
zenbilder aus dem Jerusalemer Tempel 
hinauszutragen und zu verbrennen. 
Er greift mit eiserner Hand gegen die 
Priester des falschen Glaubens durch. 
Landauf, landab werden Symbole der 
Vielgötterei beseitigt. Auch die Pfer-
de, die Josiahs Vorgänger der als Gott-
heit verehrten Sonne gewidmet hatten, 
können nicht am Eingang zum Haus 
des Gottes bleiben. Sie werden deshalb 
einem Kämmerer des Königs überge-
ben, einem gewissen Nathan-Melech.

Heute, mehr als zweieinhalb Jahrtau-
sende später, fragen sich israelische Ar-
chäologen, ob ein bei jüngsten Ausgra-
bungen in der Davidstadt, dem ältesten 
bewohnten Teil Jerusalems, gefunde-
ner Ring diesem Nathan-Melech gehört 
haben könnte. Das wäre, versteht sich, 
eine archäologische und historische 
Sensation. Einen endgültigen Beweis 
gibt es bisher nicht, wohl aber spre-
chen gewichtige Indizien dafür.

Die Inschrift auf dem Ring lautet 
„le-Nathan-Melech Ewed ha-Melech“, 
zu Deutsch: „Gehört Nathan-Melech, 
Knecht des Königs“. Als „Knecht des Kö-
nigs“ wurden oft ranghohe Amtsträger 
des königlichen Hofs bezeichnet. Das 
würde auf einen Kämmerer, der dem 
König bei dessen Religionsreform so 
treu hilft, dass er in das biblische Nar-
rativ namentlich aufgenommen wird, 
zutreffen. Auch musste der histori-
sche Besitzer des Rings eine bekann-
te Persönlichkeit sein. Darauf, so die 
Jerusalem-Forscherin Dr. Anat Mendel-
Geberovich, die die Inschrift auf dem 
Ring entziffert hat, deutet die Tatsache 
hin, dass Nathan-Melech nur seinen 
Vornamen, aber keine weiteren Details 
zu seiner Herkunft genannt hat. 

Auch das große und seinerzeit auf-
wändig aus Quadersteinen gebaute 
Haus, in dessen Überbleibseln der Ring 
gefunden wurde, wurde in der Tem-
pelzeit offenbar von hohen Würden-
trägern bewohnt. So etwa deuten sei-

Hat hier Nathan-Melech gewohnt? Archäologische Ausgrabungen in der Davidstadt | 
Foto: CC-BY-SA-3.0/Wikimedia Commons

лимской элиты отличались богатым 
убранством, включая полы из поли-
рованной плитки. 

Независимо от того, были ли упо-
мянутый в Библии Натан-Мелех и 
владелец обнаруженного археолога-
ми кольца одним и тем же челове-
ком, это здание является источни-
ком важной исторической инфор-
мации, позволяя, например, сделать 
выводы относительно администра-
тивной структуры Иерусалима кон-
ца эпохи Первого храма. Обстоятель-
ства, при которых это здание было 
разрушено, также говорят о многом. 
Израильские археологи предполага-
ют, что здание было уничтожено в 
результате пожара во время завоева-
ния Иерусалима вавилонской арми-
ей царя Навуходоносора II в 586 году 
до н.э.

В ходе раскопок исследователи об-
наружили обгоревшие деревянные 
балки и большое количество обу-
гленных керамических черепков. Ар-
хеологи датируют эти черепки на-
чалом VII века до н.э., что позволяет 
предположить, что пожар, уничто-
живший это здание, был устроен ва-
вилонскими завоевателями. Это про-
изошло спустя всего 21 год после 
смерти Иосии.

Пока ещё этот дом, в своё время от-
личавшийся роскошью, полностью 
не изучен. Прежде всего ещё предсто-
ит раскопать и изучить первый этаж. 
Возможно, это позволит более точно 
определить, когда было построено 
это здание. Так что не исключено, 
что нас ожидают дальнейшие сюр-
призы.  wst

Melech dieselbe oder zwei unterschied-
liche Personen sind, ermöglicht das Ge-
bäude wichtige historische Erkenntnis-
se, etwa über die Verwaltungsstruktur 
Jerusalems gegen das Ende der ersten 
Tempelzeit. Die Umstände seiner Zer-
störung sind ebenfalls bezeichnend. 
Die israelischen Archäologen vermu-
ten, dass es bei der Eroberung Jerusa-
lems durch die babylonischen Truppen 
von König Nebukadnezar II. im Jahr 
586 v. d. Z. niedergebrannt wurde.

Bei den Ausgrabungen stießen die 
Archäologen auf verbrannte Holzbal-
ken und zahlreiche verkohlte Kera-
mikscherben. Die durch Forscher vor-
genommene Datierung der Scherben 
ins frühe 7. Jahrhundert v. d. Z. legt 
die Vermutung nahe, dass der lodernde 
Brand, dem das Haus zum Opfer fiel, 
von den babylonischen Eroberern ge-
legt worden war – nur 21 Jahre nach 
Josiahs Tod.

Bisher wurde das seinerzeit so prunk-
volle Haus nicht zur Gänze erforscht. 
Vor allem muss das Erdgeschoss noch 
freigelegt und erschlossen werden. Da-
mit ließe sich möglicherweise näher 
bestimmen, wann es erbaut wurde. So 
sind weitere Überraschungen zumin-
dest nicht ausgeschlossen. wst

Die Pferde  

wurden  

einem gewissen  

Nathan-Melech 

übergeben.

Надпись на  
кольце гласит: 
«Принадлежит 
Натан-Мелеху, 
рабу царскому».

„18 Aliyot“
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sition praktisch unverändert. Hatte der 
Rechtsblock 2015 insgesamt 66 Man-
date errungen, so waren es diesmal 
65. Damit blieb es bei den bestehen-
den Machtverhältnissen, die dem rech-
ten Lager einen klaren, wenngleich 
nicht überwältigenden Vorsprung 
verschaffen. 

Die wirklichen Veränderungen ha-
ben sich vor allem innerhalb der poli-
tischen Lager abgespielt. So baute der 
Likud seine Fraktionsstärke nicht auf 
Kosten des politischen Gegners, son-
dern auf Kosten seiner ideologischen 
Verbündeten aus, vor allem der sozial 
aufgestellten Kulanu-Partei. 

Dagegen konnte die zionistische Op-
position ihre Mandatszahl sogar stei-
gern, von 41 im Jahr 2015 auf 45 beim 
diesjährigen Urnengang. Allerdings gab 
es dabei entscheidende Verschiebungen 
innerhalb dieses Blocks. 2015 war des-
sen Flaggschiff die Zionistische Union, 
ein Zusammenschluss der Arbeitspartei 
und der Bewegung von Zipi Liwni. In 
diesem Jahr kündigte die Arbeitspartei 
dieses Bündnis auf. Liwni trat nicht zur 
Wahl an, und die Arbeitspartei stürz-
te auf ihren historischen Tiefststand 
von gerade mal sechs Mandaten ab. Die 
linksliberale Meretz fiel von fünf auf 
vier Mandate zurück. Damit wurde die 
klassische zionistische Linke, einstmals 
staatstragend, auf 8,2 Prozent der Wäh-
lerstimmen dezimiert.

Profitieren konnte davon das kurz 
vor den Wahlen gebildete und von Ex-
Generalstabschef Benny Gantz geführ-
te Dreiparteienbündnis Kachol-Lawan 
(Blau-Weiß), das vom Likud beharrlich – 
und abschätzig – als Teil der Linken be-
zeichnet wurde, in Wirklichkeit aber 
zum großen Teil aus Zentristen und von 
Netanjahu enttäuschten Rechten be-
steht. Die Nummer zwei von Blau-Weiß 
war Netanjahus Ex-Finanzminister Jair 
Lapid von Jesch Atid (Es gibt eine Zu-
kunft), der stets insistierte, kein Linker 
zu sein. Die Nummer drei war der ehe-

malige Generalstabschef und Ex-Likud-
Verteidigungsminister Mosche Jaalon. 
Er hatte sich mit Netanjahu überworfen 
und eine eigene Partei gegründet, die 
später im Kachol-Lawan-Bündnis auf-
ging. Kachol-Lawan entsandte zudem ei-
nen Ex-Regierungssekretär Netanjahus 
und einen seiner ehemaligen Medienbe-
rater ins Parlament. 

Mit Gantz, Jaalon und Gabi Asch-
kenasi schickte Kachol Lawan gleich 
drei ehemalige Generalstabschefs ins 
Rennen. Gegen Netanjahu konnte das 
Bündnis trotz des respektablen Ergeb-
nisses von 35 Abgeordneten nichts aus-
richten, dafür aber die Arbeitspartei in 
den Abgrund stürzen. In der Hoffnung, 
Gantz könnte Netanjahu ablösen, wenn 
sein Wahlbündnis die größte Fraktion 
würde, sind nämlich viele ehemalige 
Wähler der Arbeitspartei, aber auch 
solche von Meretz zu Kachol-Lawan 
übergelaufen. 

Die vier arabischen Parteien büßten 
wegen rückläufiger Wahlbeteiligung 
arabischer Bürger drei Mandate ein. Sie 
entsenden nur noch zehn Abgeordnete 
in die Knesset.

Nach dem Wahlsieg kündigte Netan-
jahu an, möglichst schnell eine Rechts-
regierung bilden und seine bisherige 
Politik fortsetzen zu wollen. Ersteres 
dürfte ihm relativ leicht gelingen, wie 
Israels Politik aussehen wird, hängt 

Klares Ergebnis mit 
zwei Unbekannten
Bei den Knesset-Wahlen stellten sich die Wähler 
hinter Netanjahu

выразили ему доверие и обеспечили 
его партии «Ликуд» в новом Кнессете 
на пять мест больше, чем в парламен-
те прошлого созыва. То, что незадолго 
до выборов президент США Дональд 
Трамп и российский президент Вла-
димир Путин продемонстрировали 
своё уважение к Нетаньяху, стало для 
него дополнительным плюсом в гла-
зах многих избирателей, хотя его про-
тивники подвергли это резкой крити-
ке как недопустимое вмешательство 
из-за границы.

Несмотря на убедительную победу 
Нетаньяху, распределение мест в пар-
ламенте между правящим правым 
блоком, в который входят и обе уль-
траортодоксальные фракции, и оппо-
зицией практически не изменилось. 
Если в 2015 году правый блок полу-
чил в общей сложности 66 мандатов, 
то в этот раз их число составило 65. 
Тем самым расклад сил, при котором 
правый лагерь имеет явный, но не 
подавляющий перевес, остался преж-
ним.

Реальные изменения произошли 
главным образом внутри политиче-
ских лагерей. Так, «Ликуд» увеличил 
свою фракцию не за счёт политиче-
ских противников, а за счёт своих 
идеологических союзников, и прежде 
всего социально ориентированной 
партии «Кулану».

Сионистская оппозиция, напротив, 
смогла увеличить число своих ман-
датов с 41 в 2015 году до 45 на не-

давно прошедших выборах. Однако 
внутри этого блока произошли суще-
ственные изменения. В 2015 году его 
лидером был «Сионистский лагерь», 
представлявший собой союз партии 
«Авода» и движения, возглавляемого 
Ципи Ливни. В этом году «Авода» по-
кинула «Сионистский лагерь». Ливни 
не выставила свою кандидатуру на 
выборах, а «Авода» получила всего 
шесть мандатов, что стало наихуд-
шим результатом за всю её историю. 
Леволиберальная партия «Мерец» 
ухудшила свой результат с пяти мест 
до четырёх. Таким образом, класси-
ческие левые сионисты, в своё время 
игравшие ведущую роль в Израиле, 
получили всего 8,2 процента голосов.

Этим смог воспользоваться создан-
ный незадолго до выборов и возглав-
ляемый бывшим начальником гене-
рального штаба Бени Ганцем альянс 
трёх партий «Кахоль-лаван» («Сине-
белый»), который «Ликуд» упорно и 
презрительно называл частью левого 
лагеря. В действительности же этот 
альянс состоит в основном из пред-
ставителей центристских сил и пра-
вых, разочаровавшихся в Нетанья-
ху. Вторую позицию в «Кахоль-лаван» 
занимал бывший министр финан-
сов в правительстве Нетаньяху Яир 
Лапид из партии «Еш Атид» («Есть 
будущее»), который постоянно под-
чёркивал, что не является левым. 
На третьем месте шёл бывший на-
чальник генерального штаба и быв-

Однозначный результат  
с двумя неизвестными
На выборах в Кнессет избиратели отдали предпочтение Нетаньяху

aber nicht nur von Netanjahu ab. Die 
größte Unbekannte ist der seit lan-
gem angekündigte Friedensplan von 
US-Präsident Trump, wie viele glauben, 
nach der Regierungsbildung in Israel 
vorgelegt werden soll. Sollte darin die 
Gründung eines wie auch immer ge-
arteten palästinensischen Staates vor-
gesehen sein, werden große Teile der 
Rechten ihr Veto einlegen. Daher gilt 
zumindest nicht als ausgeschlossen, 
dass Netanjahu letztendlich auf den 

Rivalen Gantz eingehen wird, um mit 
diesem eine große Koalition zu bilden. 
Die zweite Unbekannte ist die über 
Netanjahus Haupt schwebende Ankla-
ge. Wohl wird der Premier versuchen, 
dieses Ungemach abzuwenden. Sollte 
ihm das aber nicht gelingen, bliebe 
ihm die Wahl zwischen einem vom Ge-
setz nicht eindeutig geforderten Rück-
tritt und der Auslösung einer Verfas-
sungskrise. Das aber dürfe sich erst im 
nächsten Jahr klären. wst

ший министр обороны от партии 
«Ликуд» Моше Яалон. Рассорившись 
с Нетаньяху, Яалон основал собствен-
ную партию, которая позже вошла в 
альянс «Кахоль-лаван». От этого же 
альянса в парламент прошли быв-
ший секретарь в правительстве Не-
таньяху и его бывший советник по 
связям с прессой.

От «Кахоль-лаван» в избирательной 
кампании участвовали сразу три быв-
ших начальника генерального штаба: 
Бени Ганц, Моше Яалон и Габи Аш-
кенази. Несмотря на солидный ре-
зультат (35 мест в парламенте), этот 
альянс не смог одержать победу над 
Нетаньяху, но зато ему удалось нане-
сти мощный удар по «Аводе». В надеж-
де на то, что Ганц сможет сместить 
Нетаньяху с поста премьер-министра, 
если его избирательный блок станет 
самой большой фракцией в Кнессете, 
многие бывшие избиратели «Аводы» 
и «Мерец» проголосовали за «Кахоль-
лаван».

Четыре арабские партии потеряли 
три мандата из-за снижения избира-
тельной активности арабского насе-
ления. Теперь у них будет лишь де-
сять мест в Кнессете.

После победы на выборах Нетанья-
ху заявил, что намерен как можно 

быстрее сформировать правое пра-
вительство и продолжить свою преж-
нюю политику. Первое будет сделать 
нетрудно, а вот как будет выглядеть 
политика Израиля, зависит не толь-
ко от Нетаньяху. Самый большой 
фактор неопределённости – это план 
мирного урегулирования, который, 
как сообщают источники, президент 
США Дональд Трамп представит по-
сле формирования правительства в 
Израиле. Если этот план будет преду-
сматривать создание палестинского 
государства в какой бы то ни было 
форме, то значительная часть право-
го лагеря наложит на него своё вето. 
Поэтому нельзя исключить, что Не-
таньяху в конечном итоге пойдёт на 
сближение со своим соперником Ган-
цем и предложит ему создать боль-
шую коалицию. Второй фактор не-
определённости – это обвинение, ко-
торое дамокловым мечом висит над 
Нетаньяху. Скорее всего, он попыта-
ется устранить эту опасность. Если 
же ему это не удастся, то он станет 
перед выбором: уйти в отставку, хотя 
закон не требует этого однозначно, 
или спровоцировать конституцион-
ный кризис. Ответы на этот вопрос 
мы узнаем, вероятно, лишь в следую-
щем году.  wst

Das Ergebnis der Knessetwahlen, 
bei denen Ministerpräsident Ne-
tanjahu einen klaren Sieg ver-

buchen konnte, wurde in Israel wie im 
Ausland zu Recht als ein großer per-
sönlicher Erfolg des Regierungschefs 
gewertet, wobei sich seine Anhänger 
in Freudenbekundungen, seine Geg-
ner dagegen in mürrischem Staunen 
übten. Wie konnte es sein, fragten die 
letzteren, dass ein Ministerpräsident, 
den der Generalstaatsanwalt – vorbe-
haltlich einer Anhörung – gleich in 
drei Affären wegen Bestechlichkeit be-
ziehungsweise Betrug und Vertrauens-
bruch anzuklagen gedenkt, vom Wäh-
ler im Amt bestätigt wurde? In den 
Schock der Kritiker mischte sich fast 
schon Bewunderung. „Netanjahu ist 
nicht nur ein Magier. Er ist ein Zaube-
rer“, titelte ein Kommentator der links-
liberalen Zeitung Haaretz und beschei-
nigte dem Wahlsieger eine brillante 
Wahlkampfführung. 

Für Netanjahus überzeugte Anhän-
ger war das Wahlergebnis dagegen nur 
gerecht: Bibi – wie er von Freund und 
Feind genannt wird – sei unschuldig 
und ein Opfer feindseliger Medien so-
wie eines von der Linken beherrschten 
Staatsapparats. Daher sei es nur ge-
recht, dass ihm die Wähler ihr Vertrau-
en ausgesprochen und seiner Likud-
Partei in der neuen Knesset fünf Sitze 
mehr als in der letzten Legislaturperi-
ode beschert hätten. Dass sowohl US-
Präsident Donald Trump als auch der 
russische Präsident Wladimir Putin 
in den Tagen vor der Wahl ihre Wert-
schätzung für Netanjahu klarmachten, 
hat ihm unter vielen Wählern einen 
weiteren Vorteil verschafft, auch wenn 
seine Gegner dies als unlautere Einmi-
schung aus dem Ausland geißelten.

Trotz Netanjahus überzeugendem 
Sieg blieb die Sitzverteilung zwischen 
dem regierenden Rechtsblock, zu dem 
auch die beiden ultraorthodoxen Frak-
tionen gezählt werden, und der Oppo-

Результаты выборов в Кнессет, на 
которых премьер-министр Би-
ньямин Нетаньяху одержал од-

нозначную победу, были совершенно 
справедливо расценены в Израиле и 
за рубежом как его крупный лич-
ный успех, причём его сторонники 
не скрывали своей радости, а недо-
вольные противники – изумления. 
Как могло случиться, спрашивали 
они себя, что премьер-министру уда-
лось сохранить свой пост, несмотря 
на то что генеральная прокуратура 
(в зависимости от результатов запла-
нированного слушания) собирается 
выдвинуть против него обвинение в 
получении взятки, мошенничестве и 
злоупотреблении доверием? К шоку, 
который испытали критики, приме-
шивалось почти что восхищение. «Не-
таньяху не только маг. Он ещё и вол-
шебник», – так озаглавил свою ста-
тью один из комментаторов леволи-
беральной газеты «Гаарец», признав-
ший, что Нетаньяху провёл отличную 
избирательную кампанию.

Убеждённые сторонники Нетанья-
ху, напротив, считают результаты вы-
боров совершенно справедливыми. 
Они убеждены в том, что Биби, как 
Нетаньяху называют друзья и про-
тивники, ни в чём не виновен и что 
он является жертвой враждебно на-
строенных СМИ, а также контролиру-
емого левыми государственного аппа-
рата. Поэтому, по их мнению, совер-
шенно справедливо, что избиратели 

Bibi oder Benny: Benjamin Netanjahu und Benny Gantz bei der Stimmabgabe | Fotos: picture alliance
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Partei/Parteienbündnis Партии/партийные блоки Mandate

Rechtsparteien Правые партии 65

Likud (national) «Ликуд» (национальная) 35

Schas (ultraorthodox) «ШАС» (ультраортодоксальная) 8

Tora-Judentum (ultraorthodox) «Яхадут ха-Тора» (ультраортодок-
сальная)

8

Israel Beitenu (national-säkular) «Наш дом Израиль» (националь-
но-светская)

5

Vereinte Parteien der Rechten 
(national-religiös)

«Союз правых партий» (нацио-
нально-религиозный)

5

Kulanu (sozial orientiert) «Кулану» (социально ориентиро-
ванная)

4

Mitte-Links Левоцентристские партии 45

Kachol-Lawan
(Dreiparteienbündnis)

«Кахоль-лаван» (альянс из трёх 
партий)

35

Arbeitspartei 
(sozialdemokratisch)

«Авода» (социал-демократиче-
ская)

6

Meretz (linksliberal) «Мерец» (леволиберальная) 4

Arabische Parteien Арабские партии 10

Chadasch-Taal (links-national) «Хадаш-Тааль» (левонациональ-
ная)

6

Balad-Raam (islamisch-national) «Балад-РААМ» 4

Insgesamt Всего 120
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sias“ hieß im vergangenen Semester 
eine ihrer Vorlesungen.

Die Zeiten mächtiger israelitischer 
Königreiche waren spätestens im 
8. Jahr hundert v. d. Z. vorbei. Das 
geeinte jüdische Königreich war im 
10. Jahrhundert v. d. Z. in zwei Staa-
ten zerfallen. Das Nordreich Israel 
ging 200 Jahre später unter im Zuge 
der Eroberungen der Assyrer, seine 
Führungsschicht wurde weitgehend 
deportiert. Das Südreich Juda konnte 
bis zur Zeitenwende in dem einen oder 
anderen Maße seine Eigenständigkeit 
wahren, zumeist als Vasallenstaat 
oder Provinz wechselnder Mächte. Mit 
dem niedergeschlagenen Aufstand ge-
gen die Römer und der Zerstörung des 
Zweiten Tempels im Jahr 70 n. d. Z. 
war aber diese Epoche vorbei.

Was blieb, war die Hoffnung, dass 
irgendwann wieder bessere Zeiten für 
alle zwölf Stämme des Volkes Israel 
anbrechen. Insbesondere in Zeiten von 
Bedrückung und Verfolgung sei die 
Sehnsucht nach einer messianischen 
Führerpersönlichkeit virulent, stellt 
Prof. Dr. Birgit Klein fest. Inhalt und 
Ausdruck solcher Messianität konnten 
aber von Fall zu Fall sehr unterschied-
lich sein.

Der Prophet Jesaja nährte die Hoff-
nung, dass das davidische Königreich 
wiedererrichtet würde, legte sich aber 
nicht auf den Zeitpunkt fest, sondern 
sprach von „Acharit ha-Jamim“, in 
Übersetzungen als „Ende der Tage“ 
oder „in späten Tagen“ gedeutet. Jesaja 
erwartete, dass dieser künftige Herr-
scher aus der Familie von Jischai, 
dem Vater von König David stammen, 

weise, einsichtig, erkenntnisfähig, ge-
recht und gottesfürchtig sein und ein 
Friedensreich errichten werde.

Die Propheten Jesaja, Hosea und Mi-
cha haben als Zeitgenossen den Un-
tergang des Nordreichs und die Ver-
treibung der Spitzen der Gesellschaft 
erlebt. Jeremia, Ezechiel und Daniel 

Die Hoffnung
Der Messias-Glaube ist ein wichtiger Aspekt 
des Judentums   Von Heinz-Peter Katlewski

ществующую политическую реаль-
ность и были уверены, что смогут 
это сделать», – рассказывает раввин 
профессор, д-р Биргит Кляйн из Выс-
шей школы иудаизма в Гейдельбер-
ге. Одна из её лекций в прошлом 
семестре называлась «В ожидании 
мессии».

Эпоха могущественных израиль-
ских царств закончилась самое позд-
нее в VIII веке до н. э. В X веке до 
н. э. объединённое еврейское цар-
ство распалось на два государства. 
Ещё через 200 лет Северное (Изра-
ильское) царство было завоёвано ас-
сирийцами и прекратило своё су-
ществование. Практически все пред-
ставители правящей элиты были де-
портированы. Южному (Иудейскому) 
царству удавалось в той или иной 
степени сохранить свою самостоя-
тельность до начала нашей эры, в 
основном в качестве вассального го-
сударства или провинции разных го-
сударств. Однако с разгромом анти-
римского восстания и разрушением 
Второго храма в 70 году н. э. и эта 
эпоха подошла к концу.

Евреям оставалось лишь надеять-
ся на то, что когда-нибудь для всех 
двенадцати колен народа Израилева 
наступят лучшие времена. Профес-
сор, д-р Биргит Кляйн говорит, что во 
времена угнетений и преследований 
надежда на приход мессии проявля-

ется особенно сильно. Однако пред-
ставления о том, как будет выглядеть 
и в чём будет заключаться мессиан-
ская эпоха, порой сильно отличают-
ся друг от друга.

Пророк Исайя выражал надежду 
на возрождение царства Давида. Од-
нако при этом он не называл кон-
кретную дату, а говорил об «ахарит 
ха-ямим», что в переводах толкует-

Надежда
Вера в приход мессии – это важный аспект иудаизма   Хайнц-Петер Катлевски

wurden durch die Deportation der 
führenden Köpfe Judas ins Babyloni-
sche Exil geprägt. Sie alle sehnten sich 
nach einem neuen David, der Israel 
wieder vereint und zu neuer Stärke 
führt, wobei Daniel dabei bereits an 
das Ende der Zeiten dachte. 

Haggai und Secharja wiederum er-
lebten die Rückkehr aus der babylo-
nischen Verbannung als eine verhei-
ßungsvolle Wende: Im 6. Jahrhun-
dert v. d. Z. verkündeten sie den neuen 
Herrscher von Gottes Gnaden, und 
zwar Serubbabel, den offiziellen Statt-
halter Persiens für die Provinz Juda. Er 
wurde in Babylonien geboren, stamm-
te aber tatsächlich aus dem Hause 
Davids und gehörte zur ersten Grup-
pe der Heimkehrer. Irgendwann fällt 
Serubbabel aber aus der Geschichte: 
ein proklamierter Messias, der keiner 
wurde.

Als die Römer in den Jahrzehnten 
vor der Zeitenwende weite Gebiete des 
heutigen Israel in ihre Provinz Syrien 
eingliederten und deren Einwohner 
unter rigides Sklavenrecht stellten, 
kam vor allem aus dem damals eher 
ländlichen Galiläa Widerstand. Zahl-
reiche jüdische Rebellen glaubten, als 
Befreier und Erlöser der erwartete 
Messias zu sein. Die meisten bezahl-
ten das mit einem grausamen Tod, der 

Kreuzigung durch die römische Besat-
zungsmacht – unter ihnen auch Jesus 
von Nazareth. 

„Ein militärischer Führer mit mar-
kantem Anspruch als Messias war Schi-
mon Bar Kochba“, betont Professorin 
Klein. Bar Kochba führte in den Jahren 
132 bis 136 einen großen jüdischen 
Aufstand gegen die Römer an und wur-
de auch vom herausragenden Rabbiner 
seiner Zeit, Rabbi Akiva, als Messias 
anerkannt – auch wenn er, soweit be-
kannt, nicht königlich-davidischer Ab-
stammung war. Anfänglich erlangte 
Bar Kochba große Siege gegen die im 
Land stationierten römischen Legionen 
und entfachte damit eine messiani-
sche Begeisterung. Nachdem die Römer 
neue Truppen herangeführt hatten, ge-
lang es ihnen jedoch, das Land zurück-
zuerobern sowie Bar Kochba und seine 
Anhänger zu töten. Judäa wurde ver-
wüstet, an der Stelle des zerstörten Je-
rusalems entstand eine römische Stadt 
namens Aelia Capitolina, das Judentum 
wurde von den Römern verfolgt.

Wohl deshalb kommt der Messianis-
mus im Babylonischen Talmud nicht 
gut weg. In der Mischna, die im 2. Jahr-
hundert redaktionell abgeschlossen 
war, kommt er nicht einmal vor. In 

Das Tor des Erbarmens (Goldenes Tor) in Jerusalem: Nach der Überlieferung öffnet es sich bei der Ankunft des Messias | Foto: Berthold 
Werner/CC-BY-SA-3.0/Wikimedia Commons

ся как «конец дней» или «в поздние 
дни». Исайя ожидал, что будущий 
правитель будет происходить из рода 
Иессея, отца царя Давида, что он бу-
дет мудрым, рассудительным, спо-
собным к познанию, справедливым, 
богобоязненным и создаст царство 
божие на земле.

Пророки Исайя, Осия и Михей 
были свидетелями гибели Северно-
го царства и изгнания его элиты. На 
деятельность пророков Иеремии, Ие-
зекииля и Даниила наложило боль-
шой отпечаток изгнание верхушки 
Иудейского царства в вавилонский 
плен. Все эти пророки мечтали о 
приходе правителя, подобного Дави-
ду, который снова возродит объеди-
нённый Израиль и сделает его мощ-
ным государством, хотя Даниил уже 
тогда думал о конце времён.

Пророки Аггей и Захария воспри-
няли возвращение из вавилонского 
плена как вселяющий надежду пере-
ломный момент. В VI веке до н. э. 
они провозгласили новым правите-
лем божьей милостью Зоровавеля, 
официального персидского намест-
ника провинции Иудея. Он родился 
в Вавилоне, однако действительно 
происходил из рода царя Давида и 
относился к первой группе вернув-
шихся на родину. Какое-то время спу-
стя имя Зеровавеля было предано 
забвению. Так закончилась история 

провозглашённого мессии, который 
никогда не являлся таковым.

Когда в последние десятилетия I 
века до нашей эры римляне вклю-
чили значительную часть террито-
рии сегодняшнего Израиля в состав 
своей провинции Сирия, в резуль-
тате чего проживавшее там населе-
ние оказалось на положении рабов, 
это вызвало сопротивление, и пре-
жде всего в тогда скорее провин-
циальной Галилее. Многочисленные 
еврейские мятежники, выступая в 
роли освободителей и спасителей, 
считали себя долгожданным месси-
ей. Большинство из них, в том числе 
и Иисуса из Назарета, римские вла-
сти предали жестокой смерти, рас-
пяв их на кресте.

«Военачальником, прямо заявляв-
шим о том, что является мессией, 
был Шимон Бар-Кохба», говорит про-
фессор Кляйн. В период с 132 по 136 
год Бар-Кохба возглавлял крупное ев-
рейское восстание против Рима. Его 
признавал мессией и выдающийся 
раввин той эпохи рабби Акива, хотя 
Бар-Кохба, насколько это известно, 
не происходил из рода царя Давида. 
В начале восстания Бар-Кохбе уда-
лось одержать ряд крупных побед 
над расквартированными в Иудее 
римскими легионами, что повлек-

Die Erwartung eines Messias, he-
bräisch „Maschiach“, ist ein we-
sentlicher Aspekt der jüdischen 

Geschichte und Religion. Das hebrä-
ische Wort bedeutet so viel wie „Ge-
salbter“. Salben war in den Kulturen 
des alten Orients häufig mit einer Art 
Rechtsakt verbunden. So erhält Moses 
in der Tora eine Anweisung, von wel-
cher Beschaffenheit das heilige Öl zur 
Salbung von Priestern sein müsse. Pro-
pheten salbten Könige. Der Prophet Sa-
muel goss Saul, dem ersten König Isra-
els, Salböl über das Haupt. Mit der Zeit 
aber wurde der Maschiach zu einem 
mitunter politischen „Erlöser“.

Im 6. Jahrhundert vor der Zeitenwen-
de wurde sogar ein fremder Herrscher 
mit dem Ehrennamen Maschiach aus-
gezeichnet: der persische König Ky-
ros II. Er hatte Babylonien erobert, 
dort die Herrschaft übernommen, den 
Nachkommen der sechs Jahrzehn-
te zuvor ins babylonische Exil ver-
schleppten jüdischen Gefangenen die 
Rückkehr ins Land Israel erlaubt und 
den Wiederaufbau des Jerusalemer 
Tempels ermöglicht.

An Menschen, die sich selbst als Erlö-
ser sahen, hat es nicht gefehlt. In den 
letzten 2000 Jahren sind fast 30 Messi-
as-Prätendenten bekannt. In der Regel 
traten sie mit einer ehrgeizigen Agen-
da an. „Menschen, die für sich in An-
spruch nahmen, der Messias zu sein, 
wollten die Wirklichkeit in einem ent-
scheidenden Maße politisch verändern 
und glaubten, das tun zu können“, so 
Rabbinerin Prof. Dr. Birgit Klein von 
der Hochschule für jüdische Studien 
in Heidelberg. „Warten auf den Mes-

Ожидание мессии (на иврите: 
машиах, буквально «помазан-
ник») является существенным 

аспектом еврейской истории и ре-
лигии. В культурах древнего Востока 
обряд помазания часто был связан 
со своего рода правовым актом. Так, 
Моисею было указано в Торе, какими 
качествами должно обладать священ-
ное масло для помазания священни-
ков. Помазание царя на престол со-
вершал пророк. Например, пророк 
Самуил возлил елей на голову Сау-
ла, первого царя Израиля. Со време-
нем машиах стал ассоциироваться со 
«спасителем», в том числе и в полити-
ческом смысле.

В VI веке до н. э. почётный титул 
«машиах» был даже присвоен чуже-
земному властителю: персидскому 
царю Киру II Великому. Завоевав Ва-
вилонское царство и захватив там 
власть, он позволил потомкам евре-
ев, угнанных за 60 лет до этого в ва-
вилонский плен, вернуться в Землю 
Израиля и заново отстроить Иеруса-
лимский храм.

В людях, которые сами себя счи-
тали «спасителями», недостатка не 
было. За последние 2000 лет извест-
но почти 30 претендентов на мес-
сианский титул. Как правило, у них 
были амбициозные планы на буду-
щее. «Люди, считавшие себя месси-
ей, хотели кардинально изменить су-
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der späteren Gemara (Sanhedrin 93b) 
spotten die Rabbinen über Bar Koch-
bas Führungsqualitäten. In Sanhedrin 
98 debattieren sie darüber, wann der 
Messias erscheinen werde, und dabei 
fallen ihnen nur ideale oder katastro-
phale Umstände ein. Unter Abschnitt 
98b halten sie seine Ankunft trotz-
dem für möglich, kommentieren das 
aber recht abschätzig: „Mag er kom-
men, ich habe keine Lust, ihn zu se-
hen.“ Für Prof. Dr. Birgit Klein drückt 
sich darin die Haltung der Redakteure 
der Gemara aus: „Meine Interpretati-
on ist, dass sie der Messiaserwartung 
sehr skeptisch gegenüberstehen und 
sie aus ihrer Sicht keinen konstrukti-
ven Beitrag für das jüdische Leben zu 
spielen vermag.“

Die nächste weiterführende Konzep-
tion für das Kommen des Messias bot 
im Hochmittelalter der Rambam (Mai-
monides), einer der bedeutendsten Ge-
lehrten der jüdischen Geschichte. In 

seinen 13 Glaubensartikeln erklärt er, 
dass der Messias jeden Tag erwartet 
werden müsse, auch wenn sich seine 
Ankunft verzögere.

Anlass für diese Feststellung bot ihm 
ein Schreiben von Jacob ben Nathanel, 
dem Leiter einer Jeschiwa im Jemen. 
Jacob suchte Rat für seine Gemeinde, 
die unter starkem Druck stand, zum 
Islam zu konvertieren, und sich zu-
gleich mit einem selbst erklärten Mes-
sias aus den eigenen Reihen auseinan-
dersetzen musste. In seinem „Brief in 
den Jemen“ empfahl Maimonides den 
dortigen Juden, die Tora zu lehren, zu 
lernen und sich gegenseitig im Glau-
ben zu bestärken. Der vermeintliche 
Messias sei aber falsch: Der wahre 
Messias werde ein überaus mächtiger 
Prophet sein, viel mächtiger als alle, 
die nach Moses gekommen seien.

Laut dem Rambam werde der Messi-
as Israel sammeln, die alte Ordnung 
wiederherstellen, erkennen, wer zu 
welchem der zwölf Stämme gehöre, 
Feueropfer ermöglichen, den Tempel 

wiederaufbauen, die Satzungen der 
Tora wieder voll wirksam werden las-
sen und Israels Feinde vernichten. 
Wer das nicht bewirke, sei nicht der 
Messias. Den offensichtlich falschen 
Messias im Jemen solle man für geis-
teskrank erklären und „eine Zeit lang 
in Ketten legen“.

Die Macht des Messias sieht der 
Rambam indessen als weltlich an. Im 
11. und 12. Abschnitt seines Kodexes 
Mischne Tora betont er: „Lass es dir 
nicht in den Sinn kommen, dass es 
dem gesalbten König obliegt, Zeichen 
und Wunder zu wirken, dass er etwa 
neue Dinge in der Welt hervorrufen 
oder Tote zum Leben erwecken wird 
und dergleichen mehr. […] Man möge 
nicht denken, dass in den Tagen des 
Messias irgendetwas, das dem natürli-
chen Lauf der Welt entspricht, aufhö-
ren oder Neugestaltung innerhalb des 
Schöpfungswerkes stattfinden wird.“

Wie auch immer man sich ihn vor-
stellen mochte: Die Sehnsucht nach 
Wundern blieb ungebrochen – auch 
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ло за собой мощный всплеск месси-
анских настроений. После того как 
римляне ввели в Иудею новые вой-
ска, им удалось снова захватить кон-
троль над этой провинцией и убить 
Бар-Кохбу и его последователей. Иу-
дея подверглась опустошению, на ме-
сте разрушенного Иерусалима воз-
ник римский город Элия Капитоли-
на, а евреи подверглись гонениям.

Наверное, поэтому Вавилонский 
Талмуд не очень хорошо отзывается 
о мессианстве. В Мишне, работа над 
которой завершилась во II веке, оно 
даже не упоминается. В возникшей 
позже Гемаре (Санхедрин 93б) равви-
ны насмешливо отзываются о лидер-
ских качествах Бар-Кохбы. В разделе 
98 трактата Санхедрин они спорят о 
том, когда придёт мессия, и при этом 
говорят, что это может произойти 
только в идеальных или катастрофи-
ческих обстоятельствах. Тем не менее 
в разделе 98б они высказывают мне-
ние, что его приход возможен, но при 
этом достаточно язвительно отзыва-
ются об этом: «Пусть он приходит, но 
видеть его я не желаю». С точки зре-
ния профессора, д-ра Биргит Кляйн, 
это отражает позицию составителей 
Гемары. «Я это интерпретирую так, 
что они очень скептически относи-
лись к ожиданию мессии и что, с их 
точки зрения, это ожидание не могло 
внести конструктивный вклад в ев-
рейскую жизнь», – говорит она.

Ещё одну концепцию мессианской 
идеи в Средние века развил один 
из величайших учёных в еврейской 
истории Рамбам (Маймонид). В своих 
13 принципах веры он говорит, что 
прихода мессии нужно ждать каж-
дый день, даже если ожидание затя-
гивается.

Поводом для этого утверждения по-
служило письмо руководителя одной 

из йеменских ешив Якова бен Ната-
неля. Яков обратился к Рамбаму за 
советом по поводу своей общины, на-
ходившейся в трудном положении. 
Помимо того что над ней нависла 
угроза насильственного обращения 
в ислам, в ней появился самозваный 
мессия. В своём «Послании в Йемен» 
Маймонид порекомендовал жившим 
там евреям обучать Торе и изучать 
её, а также укреплять друг друга в 

вере. Самозваного мессию Маймо-
нид назвал ненастоящим, посколь-
ку истинный мессия будет великим 
пророком, намного более великим, 
чем все пророки, появившиеся по-
сле Моисея. 

По мнению Рамбама, мессия собе-
рёт народ Израиля, восстановит ста-
рый порядок, распознает, кто к ка-
кому из двенадцати колен Израиля 
принадлежит, возобновит обряд все-
сожжения, восстановит Храм, устро-
ит жизнь в полном соответствии с 

законами Торы и уничтожит всех 
врагов Израиля. А тот, кто этого сде-
лать не сможет, мессией не являет-
ся. Маймонид посоветовал объявить 
явно ложного мессию в Йемене ду-
шевнобольным и «на некоторое вре-
мя заковать его в цепи».

Рамбам считает, что власть мес-
сии будет носить светский харак-
тер. В 11 и 12 разделе своего кодекса 
Мишне Тора он подчёркивает: «Да не 
возникнет у тебя мысль, что царь-
помазанник должен совершать чуде-
са и знамения, создавать нечто, чего 
не было в мире, воскрешать мёртвых 
и совершать другие подобные вещи». 
[…] Да не появится у тебя мысль, что 
в дни Машиаха будет отменён какой-
нибудь закон природы или, наобо-
рот, появится в мире что-то новое».

Как бы люди не представляли себе 
мессию, у них всегда сохранялось 
стремление к чудесам. Одной из при-
чин этого было то, что со времён 
крестовых походов во всех христи-
анских странах Европы евреи посто-
янно подвергались изгнанию, пре-
следованиям и кровавым погромам. 
В Испании инквизиция отправила 
многих насильственно крещёных ев-
реев на костёр. Погромы, прошед-
шие в Польше и на Украине в середи-
не XVII века во время восстания Бог-
дана Хмельницкого, унесли жизни 
десятков тысяч евреев.

Середина XVII века ознаменовалась 
также появлением на исторической 
сцене Шабтая Цви, раввина и каб-
балиста из турецкого города Смир-
на (сегодня Измир), провозгласивше-
го себя мессией. С его личностью 
был связан небывалый религиозный 
подъём, о котором писала в своих 
мемуарах в том числе и коммерсант-
ка Гликл бас Юда Лейб (Глюкель фон 
Гамельн), жившая в Гамбурге. Она со-
общает, что в 1666 году вокруг лич-
ности Шабтая Цви царила всеобщая 
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weil Juden seit den Kreuzzügen über-
all im christlichen Europa immer wie-
der Vertreibung, Verfolgung und blut-
rünstige Pogrome erleben mussten. In 
Spanien schickte die Inquisition viele 
zwangsgetaufte Juden auf den Schei-
terhaufen. Die Chmelnitzki-Massaker 
in Polen und der Ukraine Mitte des 
17. Jahrhunderts kosteten zehntausen-
de Juden das Leben.

Ebenfalls Mitte des 17. Jahrhunderts 
trat Schabbtai Zwi, Rabbiner und Kab-
balist aus dem türkischen Smyrna 
(heute Izmir) als selbst ernannter Mes-
sias auf den Plan. Um ihn entfaltete 
sich eine Art Erweckungsbewegung, 
von der auch in Hamburg die Kauffrau 
und Memoirenschreiberin Glikl bas 
Juda Leib („Glückel von Hameln“) be-
richtete: Es habe 1666 eine allgemeine 
Euphorie um Schabtai Zwi geherrscht. 
Im selben Jahr ließen ihn allerdings 
die türkischen Behörden festnehmen 
und brachten ihn vor Gericht. Vor die 
Alternative Tod oder Übertritt zum 
Islam gestellt, entschied er sich für 
die Konversion. Für die meisten sei-
ner Anhänger war dies das Ende ihrer 
Gefolgschaft. Der Sabbatanismus als 
Ideologie überlebte gleichwohl noch 
rund 150 Jahre und brachte in dieser 
Zeit weitere Messias-Anwärter hervor.

Im Zeitalter der Aufklärung wurde 
die messianische Hoffnung gegen die 
Juden verwendet. „Der Messianismus“, 
so Professorin Klein, „galt den Geg-
nern der rechtlichen Emanzipation 
der Juden als Hinderungsgrund da-
für, sie zu gleichberechtigten Bürgern 
zu machen. Angesichts ihres Messias-
Glaubens könnten sie nie patriotische 
Bürger der Staaten sein, in denen sie 
lebten.“

Dem hielt der Philosoph und Aufklä-
rer Moses Mendelssohn entgegen, der 
Messias-Glaube sei nur eine symboli-
sche Vorstellung, eine Hoffnung, die 
ohne irgendeinen realpolitischen An-
haltspunkt sei. Vertreter des liberalen 
Judentums deuteten die Messias-Idee 
in eine moralische Forderung zu ei-
ner universalen Sittlichkeit um. Dass 
Juden von der politischen Messias-
erwartung abgerückt seien, so Prof. 
Dr. Birgit Klein, habe allerdings nichts 
daran geändert, dass christliche Theo-
logen sie ihnen nach wie vor als etwas 
Negatives vorhielten.

Eine Messias-Debatte entzündete 
sich am politischen Zionismus, der 
Ende des 19. Jahrhunderts auftauch-
te. Viele strenggläubige Rabbiner und 
deren Anhänger sahen die Absicht, 

einen jüdischen Staat zu gründen, 
als einen unerlaubten Eingriff in den 
Lauf der Welt an. Ihrer Meinung nach 
war die Wiedererrichtung jüdischer 
Staatlichkeit dem Messias vorbehal-
ten, auf den es zu warten galt. Parallel 
dazu kam aber auch ein religiöser Zi-
onismus auf, der in der angestrebten 
Staatsgründung – selbst wenn diese 
durch sozialistische Pioniere vorange-
trieben wurde – einen Beginn der Er-
lösung erblickte. Aus dem Zionismus-
Streit sind zwei politische Bewegun-
gen hervorgegangen: die ultraortho-
doxe, antizionistische Agudat Israel 
und die zionistische Misrachi. Inzwi-
schen sind die ultraorthodoxen Kreise 

in Israel bis auf wenige Ausnahmen 
vom Antizionismus abgerückt, doch 
messen sie dem jüdischen Staat nicht 
die Rolle einer Vorstufe zur Erlösung 
bei. Dagegen halten die Nachfolger der 
Misrachi-Bewegung, an ihrer religiös-
zionistischen Identität fest.

Die Messias-Gestalt fand auch Ein-
gang in die jüdische Folklore – ob in 
freudiger Erwartung oder aus skep-
tischer Distanz. In dem berühmten 
jiddischen Lied „Wos wet sein, as Mo-
schiach wet kummen“ wird das gro-
ße Fest beschrieben, das Juden dann 
feiern werden – inklusive des Verzehrs 
des mythologischen Meereswesens Le-
viathan. Zweiflerisch geht ein Witz an 
die Sache heran: Der reiche Onkel bie-
tet einem armen Neffen an, auf dem 
Dach seines Hauses auf den Messias zu 
warten und dessen Ankunft rechtzei-
tig mitzuteilen. Als der Neffe beklagt, 
dass das angebotene Gehalt sehr nied-
rig sei, beruhigt ihn der Onkel: „Dafür 
ist der Arbeitsplatz langfristig sicher.“

Eine Messias-Debatte 

entzündete  

sich am politischen 

Zionismus.

эйфория. Однако в том же году он 
был арестован турецкими властями 
и предстал перед судом. Когда его по-
ставили перед выбором: смерть или 
переход в ислам, он выбрал второе. 
Это привело к тому, что большин-
ство последователей от него отказа-
лись. Однако саббатианство как иде-
ология просуществовало ещё около 
150 лет и породило целый ряд само-
званых мессий.

Во времена Просвещения мессиан-
ская идея была использована против 
евреев. «Противники правовой эман-
сипации евреев использовали месси-
анство в качестве обоснования того, 
что евреям не следует предоставлять 
равные права. Они аргументировали 
это тем, что из-за своей веры в при-
ход мессии евреи никогда не смогут 
стать патриотически настроенными 
гражданами тех государств, в кото-
рых они проживали», – говорит про-
фессор Кляйн.

На это философ и просветитель Мо-
зес Мендельсон возражал, что вера 
в мессию – это всего лишь символи-
ческое представление, надежда, не 
имеющая под собой никаких реаль-
ных политических оснований. Пред-
ставители либерального иудаизма 
истолковывали мессианскую идею 
как моральное требование устано-
вить универсальную систему нрав-
ственности. Однако, по словам про-
фессора, д-ра Биргит Кляйн, то, что 
евреи отошли от мессианской идеи в 
политическом плане, не мешало хри-
стианским теологам и дальше вме-
нять её евреям в вину.

Дискуссия вокруг мессианской 
идеи вновь разгорелась в связи с 
политическим сионизмом, заро-
дившимся в конце XIX века. Мно-
гие строго религиозные раввины и 
их приверженцы считали намере-
ние создать еврейское государство 
недопустимым вмешательством в 

естественный ход истории. По их 
мнению, следовало ждать прихода 
мессии, поскольку только он смо-
жет восстановить еврейское государ-
ство. Одновременно с этим возник 
религиозный сионизм, который рас-
сматривал намерение создать еврей-
ское государство, даже если эту идею 
продвигали первопроходцы-социа-
листы, первым шагом к спасению. 
Дискуссия вокруг сионистской идеи 
породила два политических течения: 
ультраортодоксальное антисионист-
ское движение Агудат Исраэль и си-
онистское движение Мизрахи. В на-
стоящее время ультраортодоксаль-
ные круги в Израиле за немногими 
исключениями отказались от анти-
сионистской позиции. Однако они 
не считают еврейское государство 
предварительным этапом на пути к 
спасению. В отличие от них, преем-
ники движения Мизрахи сохраняют 
свою религиозно-сионистскую иден-
тичность.

Образ мессии нашёл отражение в 
еврейском фольклоре, где он встре-
чается то в контексте радостного 
ожидания, то в контексте скептиче-
ской отстранённости. В известной 
идишской песне «Вос вет зайн аз 
мошиах вед куммен» описывается 
великий праздник, который устро-
ят евреи по случаю прихода мессии, 
во время которого они даже будут 
есть мифическое морское существо 
Левиафан. Довольно скептическое 
отношение к этому вопросу прояв-
ляется в следующем анекдоте: бога-
тый дядя предлагает своему бедному 
племяннику ждать прихода мессии 
на крыше его дома, чтобы вовремя 
сообщить об этом событии. Когда 
племянник выражает недовольство 
тем, что предложенная дядей плата 
слишком мала, тот успокаивает его 
словами: «Зато работой ты будешь 
обеспечен надолго».

Рамбам говорит, 
что прихода мессии 
нужно ждать 
каждый день, даже 
если ожидание 
затягивается.



8 April 2019
IM

P
R

E
S

S
U

M

Herausgeber:
Zentral rat der Juden in Deutschland, 
Kör perschaft des öffentlichen Rechts 
V. i. S. d. P.:
Daniel Botmann
Redaktion:
Wladimir Struminski
Marina Rabkina 
Postanschrift:
Postfach 04 02 07
10061 Berlin
Telefon/Fax: 
030 284456-0/-13
E-Mail: zukunft@zentralratderjuden.de
Gestaltung und Layout: 
Mariette Junk, Kaya Deniz – 
WARENFORM
Druck:
Union Druckerei Berlin GmbH
ISSN: 1618-6087

Die „Zukunft“ erscheint monatlich als kos-

tenloses Informationsblatt in einer Auflage 

von 25.000 Exem plaren. Für unaufgefordert 

eingesandte Manuskripte und Fotos über-

nimmt die Redaktion keine Haftung, außer-

dem gibt es keine Veröffentlichungsgarantie.

Бесплатный информационный бюлле-

тень «Zukunft» издается ежемесячно тира-

жем 25 000 экземпляров. За незаказанные 

тексты и фотографии редакция ответ-

ственности не несет, публикация незака-

занных текстов не гарантируется.

Titelleiste: Zentralrat 

Das Informationsblatt „Zukunft“ wird aus 

Bundesmitteln gefördert.

Издание информационного бюллетеня 

«Zukunft» осуществляется из средств  

федерального бюджета.

ze des israelischen Historikers und 
Deutschland experten Professor Moshe 
Zimmermann sowie des heute in Ber-
lin lehrenden Politikwissenschaftlers 
und Antisemitismusforschers Profes-
sor Samuel Salzborn.

Eine Frage, auf die das Buch keine 
Antwort gibt, lautet, was an den Wahr-
nehmungen und den Reaktionen der 
Interviewpartner spezifisch israelisch 
ist. Und ob sich deren Erfahrungen und 
Haltungen gegenüber dem Antisemi-
tismus signifikant von denen solcher 
Juden unterscheiden, die weder in Is-
rael geboren wurden noch dort gelebt 
haben.

Wohl ist es wahr, dass es Israelis, die 
erst im Erwachsenenalter nach Europa 

kamen, zumindest in der Kindheit er-
spart blieb, der in einer nichtjüdischen 
Mehrheitsgesellschaft bestehenden Ju-
denfeindschaft begegnen zu müssen. 
Allerdings können auch Erwachsene 
durch gegen sie gerichtete Vorurteile 
geschockt sein. Zu ihnen gehört die 
israelische Winzerin Ronny Hollaen-
der. Als sie im Alter von 24 Jahren ein 
Praktikum in einer Schnapsbrennerei 
in der Nähe von Hamburg absolvierte, 
musste sie einer Nachbarin erklären, 
dass sie als religiöse Jüdin aus Grün-
dern der Kaschrut kein Ei essen dürfe, 

in dem Blut gefunden werde. „Die Frau 
sah mich vollkommen verblüfft an“, 
berichtet Ronny Hollaender, „und ent-
gegnete mir: ,Aber ihr Juden liebt doch 
Blut in eurem Essen!‘ Ich musste mich 
hinsetzen.“

„Subtiler“ brachte ein Arbeitskolle-
ge von Dafna Berger seine Vorurteile 
zum Ausdruck. Er rief die in Berlin 
lebende gebürtige Israelin an und frag-
te: „Ich plane im September eine Reise 
nach San Francisco und die Preise sind 
wirklich hoch. Kann es sein, dass das 
deswegen so ist, weil so viele jüdische 
Amerikaner über die Feiertage nach 
San Francisco fliegen?“ An den wirkli-
chen Grund, dass nämlich in der kali-
fornischen Stadt zum Zeitpunkt seiner 
geplanten Reise eine große Messe statt-
fand, hatte er nicht gedacht. Vielmehr 
stellte er sich gleich vor, dass reiche Ju-
den die Flugpreise in die Höhe trieben.

Ganz unverhohlenen Hass erlebte die 
1946 in Großbritannien geborene, seit 
1966 in Israel lebende Lydia Aisenberg. 
In ihrer Schule wurde sie als „Jesus-
Mörderin“ beschuldigt. Ihr wurde eine 
Arbeitsstelle ebenso wie die Mitglied-
schaft in britischen Golfklubs verwei-
gert, weil sie Jüdin war.

Die Beispiele ließen sich mehren. In 
ihrer Summe führen sie dem Leser 
vor Augen, dass Antisemitismus zwar 
nicht immer und überall präsent ist, 
aber oft und unversehens auftauchen 
kann.

Einen Kontrapunkt setzt der Schrift-
steller Etgar Keret, der bei seinen Be-
suchen in Polen einer ihm verdächtig 
erscheinenden Bewunderung für Juden 
begegnete – bis hin zu der Behauptung, 
Juden stellten einen Wodka her, der 
keinen Katzenjammer verursache. „Für 
mich ist der Gedanke“, so Keret, „auf-
grund meiner Volkszugehörigkeit und 

Mal unverhohlen, mal „subtil“
In einem neuen Buch berichten 15 Israelis über ihre Erfahrungen  
mit dem Antisemitismus

антисемитизма профессора Самуэля 
Зальцборна, который в настоящее 
время преподаёт в Берлине.

К сожалению, книга не отвечает на 
вопрос, что именно в восприятии и 
ответах участников интервью явля-
ется специфически израильским и 
насколько существенно израильтяне 
отличаются от тех, кто не родился 

и не жил в Израиле, в плане опыта 
и позиции по отношению к антисе-
митизму.

Конечно, израильтянам, приехав-
шим в Европу уже во взрослом воз-
расте, в отличие от евреев, родив-
шихся на европейском континенте, 
по крайней мере в детстве, не при-
шлось испытать на себе антисеми-
тизм со стороны нееврейского боль-
шинства. Однако и они могут быть 
шокированы направленными про-
тив них антисемитскими предрас-
судками. Примером тому может слу-
жить история винодела из Израиля 
Ронни Холлендер, которая в 24-лет-

нем возрасте проходила практику на 
винокуренном заводе под Гамбургом. 
Ей пришлось объяснять соседке, что 
в соответствии с кашрутом она как 
религиозная еврейка не может есть 
яйца с кровью. Услышав это, та была 
очень удивлена и сказала: «Но вы же, 
евреи, как раз любите, когда в еде 
есть кровь». «Я так и села», – сказала 
Холлендер.

Дафна Бергер, родившаяся в Изра-
иле и сегодня живущая в Берлине, 
рассказала, что её коллега по работе 
выразил своё предвзятое отношение 
к евреям более субтильно. Он позво-
нил ей и сказал: «Я планирую в сен-
тябре отправиться в Сан-Франциско, 
а билеты очень дорого стоят. Мо-
жет быть, причина в том, что мно-
гие евреи-американцы на праздники 
летят в Сан-Франциско?». Ему даже 
не пришло в голову, что причиной 
была большая ярмарка, проходив-
шая в этом калифорнийском городе 
как раз во время запланированного 
им путешествия. Более того, он сра-
зу подумал, что в повышении цен на 
билеты виноваты богатые евреи.

С неприкрытой ненавистью к евре-
ям столкнулась родившаяся в 1946 
году в Великобритании Лидия Ай-
зенберг, которая с 1966 года живёт в 
Израиле. В школе её называли «хри-
стоубийцей», а кроме того, ей как 
еврейке отказали в рабочем месте и 
не приняли в ряд британских гольф-
клубов.

Таких примеров множество. Они 
демонстрируют читателю, что анти-
семитизм проявляется не всегда и не 
везде, однако это случается часто и в 
самые неожиданные моменты.

В свою очередь писатель Этгар Ке-
рет во время своих поездок в Польшу 
столкнулся с тем, что поляки с подо-
зрительным для него восхищением 

В Европе без перемен? 
В недавно вышедшей книге 15 израильтян рассказывают о том, с какими проявлениями антисемитизма им приходилось сталкиваться

Blicke und Einblicke: Antisemitismus in Europa | Buchcover

meiner Religion anders als der Rest der 
Menschheit wahrgenommen zu wer-
den, selbst in einem positiven Kontext 
mehr als unangenehm.“

Den Kampf gegen den Antisemitis-
mus halten die meisten Befragten für 
erforderlich, sei es, weil sie ihn als Ju-
den nicht stumm hinnehmen möch-
ten, sei es, weil sie jeglichem Rassismus 
die Stirn bieten wollen – auch wenn 
ihnen klar ist, dass der Antisemitis-
mus durch noch so engagierten Einsatz 
nicht einfach ausradiert werden kann. 
Nahezu geschlossen einig sind sich die 
Interviewpartner auch darin, dass Is-
rael ihnen im Notfall einen sicheren 
Hafen bieten wird und ihnen deshalb 
ein Gefühl der Sicherheit vermittelt. 
Deutlicher auseinander gehen dagegen 
die Meinungen der Interviewpartner 
zu der Frage, inwieweit und in welcher 

Form Israel sich am Kampf gegen den 
Antisemitismus in anderen Ländern 
beteiligen soll.

Das Buch, so Autorin Anita Haviv-
Horiner, solle nicht nur Informationen 
und Eindrücke vermitteln. Vielmehr 
gehe es ihr vor allem darum, die Le-
senden zu einem Blick nach innen zu 
bewegen. „Ich hoffe“, erklärt sie, „dass 
der Leser sich nach der Lektüre selbst 
fragt, wie seine Meinung über Juden – 
oder auch über andere Minderheiten 
– entstanden ist. Ich möchte, dass er 
sich fragt, ob das eine Meinung ist, die 
er sich selbst gebildet hat, oder ob sie 
eher auf übernommenen Stereotypen 
beruht.“ Eine solche Selbstreflektion 
könne ein wichtiger Schritt zu einer 
umfassenderen gesellschaftlichen Aus-
einandersetzung mit Vorurteilen ge-
genüber „dem anderen“ sein. wst

Im März hat die Bundeszentrale für 
politische Bildung in ihrer Schrif-
tenreihe ein Buch mit dem Titel 

„In Europa nichts Neues? – Israelische 
Blicke auf Antisemitismus heute“ ver-
öffentlicht. Das Buch besteht aus Inter-
views, die die im israelisch-deutschen 
interkulturellen Dialog tätige Publi-
zistin Anita Haviv-Horiner mit 15 Is-
raelinnen und Israelis geführt hat, die 
allesamt einen persönlichen Bezug zu 
Europa haben. Jedes Gespräch wurde 
nach demselben Muster geführt. Die 
Gesprächspartner/innen erzählten von 
ihrer Familiengeschichte und berich-
teten über ihr eigenes Leben ebenso 
wie über ihre Erfahrungen mit dem 
Antisemitismus, ihre Sicht auf dessen 
Bekämpfung und über die Frage, was 
ihnen Israel angesichts ihrer eigenen 
Erlebnisse in Europa bedeutet.

Genau genommen verspricht der Ti-
tel der Interviewsammlung mit dem 
Begriff „Europa“ etwas mehr, als er 
halten kann, handeln doch die meis-
ten Beiträge von Deutschland (sechs) 
und Österreich (drei). Großbritannien, 
Frankreich, Polen und Ungarn finden 
weitaus weniger Erwähnung. Länder 
wie Russland und die Ukraine, in de-
nen große jüdische Gemeinschaften 
zu finden sind, werden aus dem Nar-
rativ des Antisemitismus faktisch ganz 
weggelassen.

Dennoch kommt in dem 184 Seiten 
starken Band eine recht buntgemisch-
te Gruppe zu Wort: Männer und Frau-
en, die in Europa leben oder einen 
sonstigen persönlichen oder berufli-
chen Bezug zu europäischen Ländern 
haben, Religiöse wie Säkulare, Jun-
ge ebenso wie etwas weniger Junge: 
Die Altersspanne der Gesprächspartner 
reicht von 27 bis 80 Jahren. Ergänzt 
werden die Interviews durch Aufsät-

В марте Федеральный центр по-
литического образования вы-
пустил книгу «В Европе без 

перемен? Израильский взгляд на 
антисемитизм сегодня». Эта книга 
объёмом 184 страницы содержит 15 
интервью с израильтянами, жизнь 
которых тем или иным образом свя-
зана с Европой. Эти интервью прове-
ла публицист Анита Хавив-Хоринер, 
работающая в области германо-из-
раильского межкультурного диалога. 
Все беседы проходили по одной и той 
же схеме. Собеседники рассказыва-
ли об истории своей семьи, о своей 
собственной жизни, а также о своём 
опыте антисемитизма, о том, как, по 
их мнению, с ним надо бороться и 
что для них значит Израиль в свете 
событий, с которыми они столкну-
лись в Европе.

Вообще-то, от сборника, в назва-
ние которого входит слово «Европа», 
ожидаешь несколько большего, ведь 
в большинстве интервью речь идёт 
о Германии (6) и Австрии (3). Гораздо 
меньше внимания уделено Велико-
британии, Франции, Польше и Вен-
грии, а такие страны, как Россия и 
Украина, в которых проживает боль-
шое количество евреев, в связи с те-
мой антисемитизма фактически не 
упоминаются. 

В пользу книги говорит то, что бе-
седы проводились с самыми разны-
ми людьми. Это были мужчины и 
женщины, которые либо живут в Ев-
ропе, либо имеют личные или дело-
вые связи с европейскими странами. 
Среди них были религиозные и свет-
ские, молодые и уже не совсем моло-
дые люди в возрасте от 27 до 80 лет. 
Книгу дополняют статьи израильско-
го историка и специалиста по Герма-
нии профессора Моше Циммермана, 
а также политолога и исследователя 

отзывались о евреях, утверждая, на-
пример, что те делают водку, которая 
не вызывает похмелья. «Одна только 
мысль о том, что меня из-за моей на-
циональности и религии восприни-
мают не так, как остальное человече-
ство, мне более чем неприятна, даже 
если это происходит в положитель-
ном контексте», – рассказал Керет.

Большинство опрошенных счита-
ет, что бороться с антисемитизмом 
необходимо, так как не хотят мол-
ча мириться с этим явлением или 
же намерены давать отпор любым 
проявлениям расизма. При этом они 
понимают, что даже несмотря на ак-
тивную борьбу, ненависть к евреям 
просто так не исчезнет. Практиче-
ски все партнёры по интервью были 
едины в том, что в тяжёлый момент 
Израиль станет для них надёжной га-
ванью и поэтому его существование 
вселяет в них чувство безопасности. 
В то же время по вопросу о том, в 

какой степени и в какой форме Из-
раиль должен участвовать в борьбе 
с антисемитизмом в других странах, 
мнения опрошенных существенно 
разошлись.

По словам автора книги Аниты Ха-
вив-Хоринер, её целью было не толь-
ко познакомить читателей с фактами 
и впечатлениями, но и прежде всего 
вызвать у них желание поразмыш-
лять о себе. «Я надеюсь, – говорит Ха-
вив-Хоринер, – что, прочтя эту книгу, 
читатель задумается о том, как скла-
дывалось его собственное мнение о 
евреях или других меньшинствах. 
Мне хотелось бы, чтобы он спросил 
себя, сформировал ли он это мнение 
самостоятельно или оно основано 
скорее на перенятых им стереоти-
пах». По мнению автора, такой само-
анализ может стать важным шагом 
на пути к глубокому общественному 
осмыслению проблемы предрассуд-
ков по отношению к «другим». wst

Большинство 
опрошенных  
считает, что  
бороться с 
антисемитизмом 
необходимо.
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